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МДСШТАБНОСТЬ ОСУЩЕСТВЛЯЕМЫХ ДЕЛ
Восьмая сессия Верховного Совета СССР одиннадцатого созыва

Радикальная реформа хо
зяйственного механизма, на- 
меченная XXVII съездом 
партии, развитая последу
ющими Пленумами ЦК
КПСС, затронула все сторо
ны жизни страны. В усиле
нии поступательного разви
тия народного хозяйства, на
дежной работы всех его от
раслей особое значение при
обретает предстоящий тре
тий год пятшюткн В этот 
решающий для судьбы пере
стройки период необходимо 
сконцентрировать энергию 
всех и каждого для вопло
щения в реальность планов 
экономического н социально
го развития.

Именно с таких позиций 
обсуждают црограмму на 
ближайшее будущее депута
ты, собравшиеся на восьмую 
сессию Верховного СЗовета 
СССР одиннадаатого созы
ва. Она открылась 19 октяб
ря в Большом Кремлевском 
дворце совместным заседа
нием палат.

Аплодисментами встрети
ли депутаты и гости товари
щей Горбачева М. С., Али
ева Г. А., Воротникова 
В. И., Громыко А. А. Зуй
кова Л. н „  Лигачева Б. К., 
Никонова В, П:, Рышюва 
Н. И., Слювькова н . Н., 
Соломенцева М. С „. Чебря- 
нова В. М., Шеварднадзе 
Э. А., Щербицкого В. В., 
Яковлева А. Н., П0|)1нчева 
П. Н., Долгих В. И„ Ель
цина В. Н., Ск)ловьева 
Ю. Ф„ Талызина Н. В„ 
Язова Д. Т„ Вярю ко^ А. П., 
Добрынина >А. Ф., Лукьяно
ва А. Ц., Медведера В. А., 
Разумовского Г. П,, Капито
нова И. В.

На заседании председа
тельствовал Председатель 
Совета Сбюза Л, Н. Толку
нов.

Единогласно утверждают
ся повестка дня сессии и 
порядок ее работы. На об
суждение вынесены вопро
сы:

1. О заместителе Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР от Кир
гизской ССР.

2. О Государственном пла
не экономического и соци
ального развития СССР на 
1988 год и о ходе выполне
ния Государственного плана 
экономического и социально
го развития СССР в 1987 
году.

3. О Государственном бюд
жете СССР на 1988 год и об 
исполнении Государственно
го бюджета СССР за 1986 
год.

4. О результатах рассмот
рения предложений депута
тов, высказанных в ходе об
суждения на седьмой сессии 
Верховного Совета СССР 
проекта Закона СССР о по
рядке к^жалования в суд не
правомерных действий дсшк- 
ностных лиц, ущемляющих 
права граждан.

5. Об утверждении Ука

зов Президиума Верховного 
Совета СССР.

Депутаты переходят к 
рассмотрению первого воп
роса повестки дня сессии. 
Слово предоставляется пер
вому секретарю ЦК Ком
партии Киргизии депутату 
Масалневу А. М., который 
по поручению депутатов 
Верховного Совета СССР от 
Киргизской ССР, партийных 
и советских органов респуб
лики внес предложение из
брать заместителем Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР от Кир
гизской ССР депутата Ак- 
матова Таштанбека, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета Киргизской 
ССР.

Сессия ‘ избрала едино
гласно депутата Акматова Т. 
заместителем Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР,

С докладом о Государст
венном плане экономиче

ского и социального разви
тия СССР на 1988 год и о 
х<оде выполнения плана в 
1987 году выступил первый 
заместитель Цредоеда1тв1ля 
Совета Министрв СССР, 

■председатель • Госплана 
СССР депутат Талызин 
Н. В.

Слово для доклада о Го
сударственном ' бюджете 
СССР на 1988 год и об ис
полнении бюджета за 1986 
год предоставляется минист
ру финансов СССР депутату 
Гостеву Б. И.

На заседании выступили 
президент Академии наук 
СССР депутат Марчук Г. И., 
председатель ВЦСПС депу
тат Шалаев С. А,

После оглашения двух 
депутатских запросов пер
вое совместное заседание 
палат Верховиого Совета 
СССР закончилось.

* ♦ *
Сегодня сессия продолжа

ет работу.

О ГОСУДАРСТВЕННОМ ПЛАНЕ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
И СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ СССР НА 1980 ГОД 

И О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПЛАНА В Г907 ГОДУ
Доклад nepSoto заместителя Председателя Совета Министров СССР, 

председателя Госплана СССР депутата Н. В. Талызина
Последовательным осуще

ствлением идеалов Велико
го Октября стала развернув
шаяся в нашей стране пос
ле апрельского (1985 г.) 
Пленума ЦК КПСС пере
стройка. Партия поставила 
задачу в полной мере рас
крыть и использовать все 
преимущества и созидатель
ные возможности социализ
ма, ускорить социально- 
экономическое развитие, 
вывести производительные 
силы на качественно новый 
уровень, создать все усло
вия для всестороннего раз
вития советского человека. 
Сегодня можно с полным 
правом сказать, что целост
ная концепция перестройки, 
которая нашла свое вопло
щение в документах XXVII 
съезда партии, январского и 
июньского (1987 г.) Плену
мов ЦК КПСС, последова
тельно и целенаправленно 
воплощается в жизнь.

Говоря далее о ходе вы
полнения Государственного 
плана в нынешнем году и 
двух лет пятилетки, док
ладчик подчеркнул, что к 
оценке достигнутых резуль
татов в развитии народного 
хозяйства за истекший пе
риод пятилетки следует 
подходить с учетом ее осо
бой роли в реализации стра
тегии ускорения социально- 
экономического разв(ития 
страны. Эта' пятилетка при
звана обеспечить решитель
ный переход экономики на 
путь интенсивного роста и 
одновременно заложить 
прочный фундамент для 
дальнейшего продвижения 
вперед.

Никогда ранее вопросы 
интенсификации экономики, 
мобилизации ее глубинных 
резервов не играли такой 
решающей роли, как сейчас.

Ход выполнения плана в 
текущем году показывает, 
что экономика страны в ос- 
новйюм развивается в соот
ветствии с показателями пя
тилетнего плана на 1987 
год Темпы прироста промы
шленного производства за 
девять месщев составили 
4,8 процента к плановой 
базе, а к фактичешой ба
зе — 3,6 процента. В це
лом можно ожидать, что ос
новные показатели пятилет
ки за два года будут вы
полнены. Прирост промыш
ленного производства за два 
года составит 8,9 процента, 
сельского хозяйства—около 
10 процентов. Устойчиво 
работают топливно - энер
гетический комплекс, метал
лургический, растет произ
водство продукции в агро- 
прамьшшенном комплексе, в 
том числе в животноводстве.

Доклад публикуется с сокра
щениями.

Улучшается работа строи
тельных организаций. Зна
чительно возросла доля 
средств, направляемых на 
техническое перевооруже
ние и реконструкцию дей
ствующих производств. Это 
позволяет более высокими 
темпами обновлять создан
ный потенциал, повышать 
его лрои'зво.дительность и 
‘вффективность' ислолъзЛша- 
ния.

Экономический рост во 
все большей мере идет за 
счет интенсивных факторов. 
Важная роль в решении 
этой задачи отводится ново
му хозяйственному меха
низму.

Повсеместно реализуется 
активная социальная поли
тика, Рост заработной пла
ты рабочих и служащих со
ответствует пятилетке, а 
оплата труда колхозников 
выше, прирост реальных до
ходов населения за два года 
составил 4,6 процента. Сверх 
плана растут общественш>1е 
фонды потребления. Пара- 
щивается производство то
варов народного потребле
ния, расширяется сфера ус
луг, по многим видам това- 
ров и услуг предусмотрено 
превышение заданий пяти
летки.

Настойчиво проводится 
линия на ускорение строи
тельства объектов социаль
ной сферы, и прежде всего 
жилых домов. Капитальные 
вложения на создание ма
териально - технической ба
зы социальной сферы за 
два года составят около 95 
миллиардов рублей, что на 
11 миллиа|рдов превысит 
задания пятилетки. За счет 
всех источников финансиро
вания сверх пятилетнего 
плана будет введено в экс
плуатацию более 15 миллио
нов квадратных метров жи- 
лья,

в  то же время в отдель
ных отраслях не удалось 
достичь намеченных планом 
заданий, обеспечить ста
бильный и устойчивый рост 
производства.

Определенные трудности 
в 1987 году возникли в ма
шиностроении. Народаому 
хозяйству недодается значи
тельное количество с|бору- 
дования, лтед'ленно повыша
ется его качество. Отрасль 
оказалась не подготовлен
ной к высоким заданиям пя
тилетки, к ■ требованиям 
государственной приемки.

в  текущем году за.мед- 
лились темпы роста произ
водства в легкой промыш
ленности. Допускается не- 
довьтолнение договорных 
обязательств. . Пока плохо 
используются ' возможности 
нового хозяйственного меха

низма, Минлегпром СССР

не обеспечивает коренного 
улучшения положения дел 
по снабжению населения 
трикотажем, обувью и ря
дом других товаров. Мало 
что сделано для повышения 
качества продукции.

Недовьшолняется план то
варооборота. Не все .мини
стерства, республиканские и 
местные органы уделяют 
первостепенное внимание 
вопросам развития произ
водства товаров и услуг.

В целом, оценивая хозяй
ственную обстановку в стра
не к началу 1988 года, пред
седатель Госплана СССР 
отметил, что есть все осно
вания сделать вывод: за ис- 
•текшее время развитие эко
номики проходит динамич
но, в соответствии с основ
ными заданиями пятилет- 
иего плана.

Переходя далее к пред
ставленному Советом Мини
стров СССР на рассмотре
ние сессии Государственно
му плану экономичеокош и 
социального развития СССР 
на 1988 год, он подчеркнул, 
что план разработан в со
ответствии с установками 
XXVII съезда КПСС и по
следующих Пленумов ЦК 
КПСС, положениями Зако
на СССР о государственно.м 
предприятии (объединении), 
на основе заданий двенад
цатой пятилетгни и проектов 
планов, подготовленных ми
нистерствами, ведомствами 
СССР и Советами Минист
ров союзных республик, и 
сориентирован на дальней
шее улучшение .качества 
экономического роста.

Политбюро ЦК КПСС на 
заседании 8 октября рас
смотрело проект плана на 
1988 год и в основном его 
одобрило. Было отмечено, 
что проект плана в целом 
отвечает стратегическому 
курсу XXVII съезда партии 
на ускорение развития со
ветского общества, установ
кам январского и июньского 
(1987 г.) Пленумов ЦК по 
коренной перестройке уп
равления экономшой.

Предстоящий год имеет 
большое значение в нара
щивании динамизма разви
вающейся в стране пере
стройки, повышении эффек
тивности общественного 
производства. В соответст
вии с пятилетним планом 
в 1988 .году необходимо 
обеспечить более высокие 
темпы роста общественного 
производства, чем в первые 
два года пятилетки. Этим 
решается задача принципи
альной важности—усиление 
поступательного характера и 
устойчивости развития совет
ской экономики, создания на
дежной основы для выпоя- 

ния пятвлетнего плана в це

лом.
Прирост произведенного 

национального дохода к пла
ну текущего года составит
4,3 процента, продукции 
промышленности — 4,5,
продукции сельского хозяй
ства — 3,4 процента. Про- 
ив1во|дит€льность обществен
ного труда повысится на 4,2 
процента. Более полно бу
дут использоваться интен
сивные факторы экономиче-' 
ского развития. За счет ро
ста производительшюти тру
да будет пол1учен пракги- 
чески весь прирост нацио
нального дохода, продукции 
промышленности и сельско
го хЬзяйства, объемов работ 
в строительстве и на желез
нодорожном транспорте.

Меры по повьппению уров
ня использования производ
ственного потенциала, в ос
новном за счет перехода на 
двух-, трехсменный р ^ и м  
работы, позволяют в целом 
улучшить динамику фондоот
дачи.

Особое внимание при 
разработке плана на 1988 
год уделялось сб1алансияо- 
ванности экономики как 
важнейшего условия ста
бильной работы всех отрас
лей народного хозяйства. 
Принципиально новым в 
этой пятилетке является 
обеспечение прироста уста
новленных объемов про
изводства и строительства 
в решающей мере
за счет экономии матери, 
ально-технических ресурсов. 
Цри рассмотрении пртекта 
плана на Политбюро ЦК бы- 
ло отмечено, что «ресурсо
сбережение становится, .в 
сущности,, единственным ис
точником удовлетворения 
возрастающих потребностей 
народного хозяйства».

За три года пятилетки 
металлоемкоотъ националь
ного дохода должна сни
зиться на 6,9 процента, а 
энергоемкость — на 5,3 
процента

Нужно отметить, что дей-' 
ствие нового хозяйственно
го механизма только разво
рачивается и пока слабо 
влияет на экономию мате
риальных ресурсов. В этих 
условиях необходимо осо
бое внимание обратить на 
разработку оргаяизациоино- 
техническнх мер по эконо
мии ресурсов и держать их 
под постоянным контролем 
министерств и трудовых 
коллективов.

Важным принципиальным 
фактором для эффективно
го функционирования ново
го хозяйственного механиз
ма будет введение с 1 ян
варя 1988 года в действие 
Закона СССР о государст
венном предприятии (объе
динении). Он создает качест

венно иные условия для дея
тельности цредприятий, зна
менует крупный шаг впран- 
тическом осуществлении пе
рестройки экономики стра
ны. Полный хозрасчет пре
вращается в реальность. В 
будущем году произойдет 
масштабный переход мно
гих предприятий к работе 
на принципах полного хоз
расчета и самофинансирова
ния. Они будут производить 
более 60 процентов про
дукции.

В условиях широких прав 
предприятий, хозрасчета, 
когда часть производствен
ной программы, не охвачен
ная номенклатурой госу
дарственного заказа, теперь 
формируется и.ми самостоя- 
тельно на основе хозя(к:твен- 
ных договоров, все тр|удовые 
коллективы для с^еспече- 
ния высоких темпов работы 
в первую очередь должны 
заботиться о полной загруз
ке мощностей своих пред
приятий, придавать перво
степенное значение их на
ращиванию и 'модерниза
ции.

Снижение темпов эконо
мического .развития пред
приятия озТйачает для его 
коллектива прямое умень
шение средств на оплату 
труда, социальное и про
изводственное развитие.

Важной особенностью 
плана на 1988 год является 
более масштабное, чем пре
дусмотрено в пятилетке, 
осуществление мер по уско
ренному решению социаль
ных вопросов, и прежде все
го развитию материальной 
базы социальной сферы. Че
тыре пятых всего на
ционального дохода на- 
прааляется на удовлетво- 
рение потребности населе
ния. В Государственном 
бюджете расходы на обра
зование, науку, здравоохра
нение и содиалъное обеспе
чение возрастают в 1988 го
ду вдвое быстра, чем на
циональный доход.

В структуре прироста 
фонда накопления в нацио
нальном доходе значитель
но увеличится доля основ
ных фондов в непроизвод
ственной сфере. На буду
щий год она повысится до
34,8 процента против 29,5 
процента по пятилетнему 
плану. В строительно-мон
тажных работах по народ
ному хозяйству 46 процен
тов, то есть почти полови
на от общего объема, на
правляется на развитие не
производственной сферы. 
Такого удельного веса 
средств, необходимых для 
решения социальных вопро
сов, никогда ранее не бы
ло.

(Окончание на 2-й стр.)

День ж и ю тн ою д!

Коммуйист 
на ферме

Когда в апреле нынешне
го года ушел на заслужен
ный отдых Федор Генрихо
вич Готман, старейший ру
ководитель Центральной 
фермы ОПХ «Нарымское», 
вопроса опреемнике не было: 
возглавить коллектив живот
новодов, по единодушному 
мнению, должна была Гали
на Петровна Вачук. Вся ее 
трудовая биография — сви
детельство полной преданно
сти избранной профессии. 
Много лет была одной из 
лучших доярок, в пору внед
рения бригадного подряда 
стала звеньевой.

Особенно трудно пришлось 
Галине Петровне в должно-' 
сти заведующей ферьюй на 
первых порах. Часть доярок 
и скотников также ушла на 
пенсию, пришлось набирать 
молодежь, срочно обучать 
многотрудному делу. И ко.м- 
мунист Бачук выступила не 
только тонким знатоком тех
нологии, но и су.мела про
явить свои лучшие органи
заторские способности. Ко
нечно, трудности еще сохра
няются, но уже можно с 
уверенностью говорить: но
вый коллектив способен ре
шать большие задачи.

А они очень серьезны. До

статочно сказать, что социа
листическое обязательство 
коллектива — получить 
нынче на фуражную корову 
4.600 килограммов молока. 
За девять месяцев надоили

по 3.567 килограммов. Пред
стоит крайне напряженная 
работа. Но расчеты показы
вают: слово будет сдержа
но.

Фото Н. Потапова.

Экономический обзор

Не погоня за прибаекой, 
а работа на совесть

Наша газета |уже сообщала, что область' 
выполнила свое обязательство по заготов
ке кормов—их запасено по 25 центнеров 
кормоединнц на условную голову скота. 
Офадно я другое сообщение: к 16 октября 
вьшолнен двухлетний план продажи моло
ка государству. Так что селу (а око ta- 
годня немыслимо без помощи |города) есть 
чем встречать 70-летие Великого Октября.

Но давайте попристальнее посмотрим на 
те итоги, которых коллективы ф е ^  дос
тигли за девять месяцев года' и Koroipbie 
можно принять за craipr не только в зимов- 
'ку, ню и в будущий год.

Сначала, конечно, о росте продуктивнос
ти. Средний надой молока от коровы по 
области — 2.492 килограмма. Это на 178 
килограммов больше прошлогоднего. Наи
большую продуктивность, как и ожидалось, 
дали фермы Томского (2.778), Колпа'шев- 
окого (2.710) и Первомайского (2.611) 
райотов. А «самая-самая» прибавка в 
Верхнекетском (306), Бакчарском (265) и 
Кожевниковском (257). Только у  одних 
каргасонцев прирост меньше центнера — 
70 килограммов.

Правда, в сентябре картина стала резко 
утрачивать столь .радужные тона. Во мно
гих районах перевод окота с  лугов во дво
ры не прошел 'безболезненно. Успокоен
ность и благодушие сразу же обернулись 
потерями. С минусовым итогом закончили 
пер|вый осенний месяц шесть районов, а 
более опасно скользили назад фермы Алек
сандровского и Тегулвдетского районов. И 
в октябре это продолжается.

В общем, тенденция роста сохраняется, 
это видно и по оперативным сводкам. И 
есть надежда, что нынче область не только 
достигнет трехтысячного рубежа надоев, 
но и п,ревзой'Дет его. Зоотехники облагро- 
прома это подтверждают своими расчета
ми.

На базе продуктивности растут и закуп
ки молока. 16 октября в нашей газете бы
ли опубликованы итоги соревнования Том
ской и Кемеровской областей. Томичи по 
закупкам молока, мж:а и шерсти вроде бы 
выглядят хуже соседей. Но это не так. В 
данных была допущена ошибка по недо
смотру работников областного управления 
статистики. Если по нашей области был 
приведен процент вьшолнения планов за
купок на год, то по Кемеровской — на де
вять месяцев (вот почему у соседей пока
затели оказались вьппе). Планы 9 месяцев 
в пашей области выполнены так: по закуп
кам скота и птицы — на 109 процентов, 
молока — на 110, яиц —  на 108.

Досрочно, за девять месяцев, справились 
с годовыми планами закупов молока кол
лективы Верхнекетского района, яиц — 
Кожевниковского, а мяса — Алексагдаов- 
ского, Асиновского, Кожевниксгаского, Па- 
рабельского.

И вое-таки нет никаких оснований и се
годня для успокоения. Нельзя забьгеать, 
что в области 42 хозяйств? допустили сни
жение закупок скота в сравнении с  соот
ветствующим периодом прошлого года, 9 
хозяйств снизили поставки молока и 2 сов
хоза — яиц.

Насторажнвает также уменьшение заку
пок молока в личных подсобных хозяйст
вах. Например, если в прошлом году в 
Ва'кчарском районе в среднем на корову 
было закуплено 270 килограммов, ■го нын
че — всего лишь 98. Более чем вдвое 
уменьшился этот показатель в Кривоше- 
инском районе. Заметно снизился он в 
Томском, Первомайском, Зьфянском. Ху
же того, в области вообще наметилось со- 
к|ращение поголовья коров в личных дво
рах, хотя оно и без того невелико: 37 ко
ров на 100 дворов. По всему чувствуется, 
ослабло внимание к этому и со стороны 
местных Советов, и со стороны совхозов и 
колхозов, что явно противоречит характе
ру перестройки. К тому же ведь умень
шилось поголовье коров и в общественном 
стаде. Ни к чему доброму такая тенденция 
не приведет.

Ее последствия уже ощутимы. По срав
нению с прошлогодним периодом в области

Томский 7,6 Ц-0,3
Колпашевский 6,8 4 .ОД
Первомайский 6.7 д .03
Кожевниновский 6,5 -(.О.Ъ
Молчановений 6,5 Д-П,5
Шегарский 6,5 -(-0,3
Чаинсний 6,2 -1- 0,5
Асиновскнй 6,2 4-0,3
Кривошеинский 5,9 —
Зырянский 5,8 -4-0,2
Аленсандровский

■ 5,6 —

получено меньше и телят, и поросят. Со
кращение дойного стада многие зоотехни
ки 01бъясня1от выбраковкой малоудойных 
кррав. Особенно это касается Александ
ровского района, где нынешнее стадо ко
ров составляет к прошлогоднему лишь 79 
процентов. Тревожит «таяние» стада и в 
целом раде других районов, в первую оче
редь Кожевниковском, Берхнекетском, Ча. 
инском.

Сокращается кое-где и поголовье свиней. 
А  в Шегарском районе оно уменьшилось 
вдвое. Помнится, руководители этого райо
на, взяв курс на свертывание свиноводст
ва, обещали компенсировать убывание сви
нины ростом производства говядины. Од
нако закупки скота в этом районе по срав
нению с прошлым годом соцратились на 20 
процентов. На что же шегарцы рассчиты
вают?

Может, на то, что скот стал полновес
нее? Отнюдь. Снизились среднесуточные 
привесы на откорме как скота, так и сви
ней, которые еще уцелели. На 154 грам
ма в сутки «худели» свиньи и в соседнем, 
Кожевниковском, районе, где, видимо, нив 
чем не хотят отставать от соперника по 
соревнованию и тоже стараются избавить
ся от,свиней. Но если щегарцы увеличива
ют поголовье коров, то кожевниковцы и 
этого не делают. А ведь не скажешь, что 
им нечем кормить свои стада; кормоеди- 
н щ  в :районе больше всех.

Падеж скота по области нынче несколь
ко меньше прошлогоднего — 0,2 процента 
к обороту стада. Однако в целом ряде 
районов он еще высок. В том же Кожевни- 
корском составляет 4 процента, еще выше — 
в Тегульдетском. Парабельском, Чаинском. 
Увеличился он в Асиновском и Колпашев- 
ском.

А вот падеж свиней возрос и в целом по 
области с 4,2 процента до 4,5. Однако и 
эти цифры бледнеют по сравнению с ко- 
жевниковокими (не наша в том вина, что 
часто приходится упоминать этот район), 
где пало 10,8 пpoцe^^тa свиней. Да, в про
шлом году падеж был еще больше. Но ведь 
и поголовье нынче убавилось на 23 процен
та. А  потом надо же отдавать отчет в том. 
что за процентами падежа — более четы
рех тысяч голов... Не маленькая погибла 
ферма! Но если бы 7ак было в одном этом 
райоце. Без малого по тысяче свиней по
теряли шега1Щы и бакчарцы. К тому же 
на 0,8 процента возрос падеж в Томском 
районе, а это значит, что пало более 6 ты
сяч свиней!

Б области еще не перевелись специали
сты. которых цифры роста — особенно 
продуктивности молочного стада — мень
ше радуют, чем огорчают. Они чуть ли не 
со страхом думают о том, как же будут 
обеспечивать прибавку в будущем. И 
склонны борьбу за повышение продуктив
ности расценивать как погоню за цифрой. 
Но ведь никакой погони нет. Даледо еще 
не все резервы роста исчерпаны, и прежде 
всего — резервы совести. Да, именно со
вести. которая некоторым животноводам 
еще по3|воляет закрывать глаза на самые 
грубейшие нарушения, на то. что коровы 
сутками бывают недоеными и некормле
ными, что из-за бесхозяйственности пропа
дают тонны молока и десятки телят, что 
и сами доярки и скотники на фермах ос
таются без обедов.

Нет, это не просто фраза. Еще более чем 
на 70 фермах не организовано горячее пя- 
танне животноводов. Более чем на станет 
даже буфетов. Крайне редки комнаты бы
та и здоровья. Не отсюда л^ начинаются 
и производственные потери?

Б эти дни в области проводятся взанМО' 
проверки ферм, хозяйств и районсю на 
их готовность с нарастающим результатом 
работать зимой, на способность работать 
в новых экономических условиях, в усло
виях перестройки. Задача сводится к тому, 
чтобы обеспечить максимум инициативы и 
отдачи. Обеспечить не суматошно-кабинет
ную погоню за цифрой, а работу на со
весть, на экономическом языке — работу 
на принципах самоокупаемости, самофи 
нансирования, хозрасчета.

А. СОЛОВЬЕВ.

сравнение с прошлогодним 
уровнем) стоит лишь доба
вить, что по-прежнему край
не неблагополучно обстоят 
дела с пуском кормоцехов. 
Только в Томском . районе 
они работают на полную 
мощь. Но здесь и наилуч
шие надои. Это ли не самая 
доказательная агитация!

О Т К О Р А ^

ТегулкДвтсиий 5.5 4-0.3
Бакчарский 5,3 -4-1.1
Каргасонсний 5,1 4-0.3
Верхнеметский 4.1 - 0,1
Парабельский 4,0 - 0,2
ПО ОБЛАСТИ 6,3 4-0.4
К приведенной сводке

(первая строка — надой на 
фуражную корову на вче
рашний день, вторая —
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(Окончание. Начало 
на 1-й схр.)

В то же время задачи, по
ставленные пятилетним пла
ном по развитию матери
ального производства, на
ращиванию экономического 
потенциала страны, остают- 
сл неизменными. В этих ус
ловиях, чтобы осуществить 
такой структурный сдвиг, 
требуется значительно по
высить эффективность ка
питаловложений, направл1я- 
емьгх в производственную 
сферу, а также намното 
лучше использовать дейст
вующий производственный 
потенциал, сделать в плане 
упор на интенсивные фак
торы роста.

Наряду с осуществлением 
крупных централизованных 
мероприятий в плане в пол
ной мере учитывается и 
то обстоятелыутво, что ’ пере
вод предприятий на полный 
хозрасчет и самофинансиро
вание позволяет за счет за
работанных ими средств ус
корить и более тесно увя
зать возможности повыше
ния благосостояния с ко
нечными результатами дея
тельности трудовых коллек
тивов,

Реальные доходы на душу 
населения возрастут в 1988 
году на 2,7 процента, что 
соответствует пятилетнему 
плану. Общая сумма выплат 
и льготы населению из об
щественных фондов потреб
ления составят 171 милли
ард рублей, или на 3,5 мил
лиарда рублей больше, по 
пятилетке. Среднемесячная 
заработиая плата рабочих и 
служащих достигнет 206,8 
рубля и «а  0,4 процента 
превысит расчеты к пятя- 
летнему плану. Средняя оп
лата труда колхозников в 
общественном хозяйстве 
составит 172,4 рубля, что 
на 2,9 процента выше, чем 
по пятилетке.

Важной частью социаль
ной программы являются 
государственные меропри
ятия по повышению уровня 
жизни народа. На эти цели 
централизованно преду
смотрено 4,1 (миллиар.

■да рублей, что больше пя
тилетнего плана. Большое 
значение в плане уделено 
■наращиванию объемов роз
ничного товарооборота. Он 
определен в размере 363 
миллиардов рублей и пре
вышает план 1987 года на
9.3 миллиарда рублей.

Производство продоволь
ственных товаров составит
142.3 миллиарда рублей, 
или на 3,4 процента выше, 
чем по пятилетке, непродо
вольственных товаров— 
119,9 миллиарда, то есть с 
превышением пятилетки на
7,8 миллиарда рублей, това
ров легкой промышленнос
ти— 92,8 миллиарда рублей 
(в розничных ценах). Объем 
платных услуг населению 
возрастет на 11,9 процента 
и составит 63,1 миллиарда 
рублей.

Значительно более
быстрыми темпами развива
ется материальная база со
циальной сферы. Жилых до
мов будет построено 128,9 
миллиона квадратных мет
ров. Предусмотренные объе
мы жилищного строительст
ва позволят улучшить жи
лищные условия примерно 
11,5 миллиона человек,

В плане улучшается соот
ношение в развитии комму
нального хозяйства и жи
лищного строительства: ка
питальные вложения на 
коммунальные нужды возра
стают в три раза быстрее, 
чем на жилье.

Далэнейшее развитие по
лучит эдравоохранечие. За 
счет нового строительства 
намечено пост1Юить боль
ниц на 78 тысяч коек, на 
200 тысяч посщцений в сме
ну расширяются возможно
сти амбулаторно-поликлини
ческих учреждений.

Выше пятилетнего плана 
намечено строительство клу
бов, районных домов куль
туры, театров и кинотеат
ров.

Однако осуществляемое в 
планах приоритетное на
правление больших средств 
на развитие социальной сфе
ры не сопровождается столь 
же решительным переломом 
в их освоении.

В плане предусмотрены

значительные мероприятия 
по охране природы. На ком
плекс природоохранных ра
бот направляется около 3 
миллиардов рублей государ
ственных капитальных вло
жений.

В докладе подробно осве
щены проблемы повышения 
технического уровня отрас
лей промышленности, раз
вития производственных 
комплексов, ускорения на
учно - технического про
гресса.

В промышленности прио
ритет, безусловно, сохраня
ется за машиностроитель
ным комплексом. Это — ос
нова техническото перево
оружения всего народного 
хозяйства. Проблема разви
тия машиностроения по 
праву является сейчас на
роднохозяйственной. В це
лом по машиностроению 
О'бъем производства наме
чается увеличить на 7Д про
цента.

На июльском (1987 г.) со
вещании в ЦК КДСС обра
щалось особое внимание на 
ускоренное достижение ми
рового технического уровня 
и качества вьшускаемых 
машин и оборудования. В 
будущем году намечается 
крупный сдвиг в сторону 
резкого увеличения п^из- 
водства наукоемкой продук
ции.

На повышение техничес
кого уровня и качества про- 
дукции машиностроения 
большое влияние оказывает 
государственная приемка, В 
будущем году она значи
тельно расширяется.

Основная задача топлив- 
но • энергетического комп
лекса — обеспечить устой
чивое тепло- и энергоснаб
жение всего народного хо
зяйства, особенно в осенне- 
зимний период. Намечен
ные в плане Меры позволи
ли предусмотреть увеличе
ние топливно - энергетиче
ских ресурсов на 22,1 мил
лиона тонн условного топ
лива по сравнению с пяти
летним планом.

В металлургическом ком
плексе объем производства 
черных и цветных металлов 
предусмотрен в плане в со

ответствии с заданиями пя
тилетки на этот год. Глав
ная задача Министерства 
черной метадлургии СССР
— осуществление решитель
ных мер по улучшению 
предприятиями дисциплины 
поставок продукции в со
ответствии с заключенными 
договорами.

Сложные задачи стоят пе
ред химико-лесным комп
лексом. В плане существен
но улучшается структура 
производимой в комплексе 
продукции. Например, по
вышается доля фосфатных 
удобрений, значительно ра
стет в общем объеме про
изводства доля наиболее 
прогрессивных видов пласт
масс, синтетических воло
кон и нитей.

Развитие транспортного 
комплекса и объемы пере
возок грузов намечены в 
соответствии с потребностя
ми народного хозяйства. Пе
ревозки грузов всеми вида
ми транспорта возрастают 
по сравнению с планом на 
текущий год на 1.8 процен
та, грузооборот всех видов 
транспорта — на 2 и пасса- 
жирооборота транспорта об
щего пользования — на 3,8 
процента. Главной задачей 
на транспорте является обе
спечение его четкой и бес
перебойной, безаварийной 
работы. В плане обеспечи
вается повышение техничес
кого уровня транспорта.

В основу формирования 
плана на 1988 год по агро
промышленному комплексу 
принята поставленная пар
тией задача значительно 
улучшить в ближайшие 2— 3 
года снабжение населения 
продовольственными товара
ми. Прирост продукции по 
комплексу составит 3,2 про
цента, производительность 
труда увеличится на 5,4 
процента. Валовой сбор зер
на принят в .расчетах к пла
ну в объеме 235 миллио
нов тонн, производство мя
са (в убойном весе) — 18,9 
миллиона тонн, молока — 
105,5 миллиона тонн, яиц
— около 82 миллиардов 
штук. Намечена закупка 
сверх расчетов к пятилетке 
миллиона тонн скота и пти

цы, 3 миллиона тонн моло
ка и 2,7 миллиарда штук
ЯИЦ.

Валовая продукция сель
ского хозяйства составит 
232,2 миллиарда рублей, 
что на 2,5 , миллиавда руб
лей больше, чем по расчету 
к пятилетнему плану.

Решающее значение бу- 
. дет иметь наращивание про- 

извсщства продукции сель
ского хозяйства в колхозах 
И совхозах. Ее прирост 
как в растениевод
стве, тек И в  животноводст
ве базируется на усилении 
интенсификации сельсксКо- 
зяйственного производства.

Исходя из требований 
июньского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПСС об использо
вании резервов наращива
ния производства продо
вольствия, необходимо осу
ществить практические ме
ры по значительному раз
витию подсобных сельок'их 
хозяйств предприятий и лич
ных подсобных хозяйств 
граждан, коллективного са
доводства и огородничества.

При формировании плана 
по перерабатывающим от- 
■раслям агропромьниленного 
комплекса особое внимание 
уделено укреплению мате
риальной базы отраслей, 
связанных с переработкой, 
хранением и транспортиров
кой ПРОДУ1КЦИИ. Государст
венные капиталовложения 
на эти цели увеличатся в 
1988 году на 20 процентов 
против плана 1987 года. 
Уже, однако, требуются 
кардинальные меры для 
быстрого решения этой про
блемы. Необходимо в 
короткие сроки нарастить 
выпуск современного обору- 
Д|Ования, увеличить в необ
ходимых размерах внутри 
АПК капиталовложения на 
эти цели. Весь комплекс 
вопросов переработки, хра
нения и транспортировки 
сельхозпродукции был все
сторонне и глубоко обсуж
ден на совещании в ЦК 
КПСС несколько дней назад.

Общий объем капиталь
ных вложений за счет всех 
источников финансирования 
составляет 202 миллиарда 
рублей, или с приростом к

плану этого года на 3,6 про
цента, а по слроительнотмон- 
тажным работам — 101,4 
миллиарда рублей, или с 
приростом на 2,9 процента.

В плане полностью учтвг 
ны представленные мини
стерствами предложения 
предприятий по объемам 
капитальных вложений, на
правляемых на техническое 
перевооружение и реконст
рукцию действующих про
изводств.

Резко возрастают капи
тальные вложения за счет 
средств объединений и пред
приятий. Они составят 55,5 
миллиарда рублей. Это оз
начает, что предприятия по
лучили реальные возможно
сти для самостоятельного 
решения вопросов техниче
ского переоснащения про
изводства.

План капитального стро
ительства разработан с уче
том расширения полномочий 
и повышения ответственно
сти Советов народных депу
татов в вопросах комплекс
ного экономического и, соци
ального развития подведом
ственных территорий. Более 
50 процентов общего объ
ема подрядных работ фор
мировалось на будущий год 
местными Советами само, 
стоятельно.

Новые подходы к разработ
ке плана капитального стро
ительства, когда план на де
ле формировался снизу, с 
участием тех, кому предсто
ит реализовать его в жизни, 
а центр осуществлял конт
роль за включением объек
тов, определяющих темпы 
и пропорции развития на
родного хозяйства, позволи
ли строительную программу 
определить более реально, 
чем в предыдущие годы.

Планом на 1988 год пре
дусматривается дальнейшее 
экономическое и социальное 
развитие всех союзных рес
публик и экономических 
районов. Темпы роста на
ционального дохода и про
мышленного производства по 
всем республикам намеча
ются на уровне пятилетнего 
плана или выше его.

Огромное значение для 
решения намеченных в пла
не задач имеет принятое в 
июле текущего года поста
новление ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР. «О 
совершенствовании деятель
ности республиканских ор
ганов управления».

Начиная с плана на 1988 
год, республиканскими и 
местными органами разра
батываются и утверждаются 
комплексные планы эконо
мического социального раз
вития союзных и автоном
ных республик, краев и об
ластей, охватывающие раз
витие всех предприятий, 
расположенных на террито
рии, независимо от их ве
домственной подчиненности.

Советы Министров союз
ных республик при разра
ботке и в ходе реализации 
этих планов должны обес
печить рациональное ис
пользование трудовых ре
сурсов, местного сырья и 
материалов, всего произ
водственного потенциала.

Первостепенное внимание 
должно уделяться обеспе
чению взаимоувязанного ро
ста денежных доходов на
селения. розничного товаро
оборота и платных успут. 
Одной из главных задач Со
ветов Министров союзных и 
alBTOHOMiHbix (ре(опублик, 
исполкомов местных Сове
тов народных депутатов яв
ляется удовлетворение по
требностей населения в про
дуктах питания, промыш
ленных товарах народного 
потребления, в улучшении 
жилищных условий, соци
ально - культурного и быто
вого обслуживания.

В 1988 году в соответст
вии с заявкой торговли 
большой объем строитель
ных ма<териалов направля
ется для продажи населе
нию. Это дело огромной 
важности. Теперь нужно по
всеместно хорошо организо
вать торговлю ими, полно
стью обеспечить население 
местными стройматериала
ми.

В развитии народного хо

зяйства, продолжал доклад
чик, большое значение име
ют внешнеэконо'мичеокие 
связи. В текущем году при
нят комплекс новых мер по 
совершенствованию внешне
экономической деятельно
сти. Предоставлены права 
внешнеэкономической дея- 
тельноста более 20 мини- 

'стерствам и ведомствам 
СССР, всем союзным рес
публикам и значительному 
количеству отдельных круп- 
ньис предцрияггий, недавно 
приняты дополнительные ме
ры по совершенствованию 
внешнеэкономической дея
тельности в новых условиях 
хозяйствования—по внедре
нию прогрессивных форм 
сотрудничества, повышению 
заинтересованности объеди
нений и предприятий в уве
личении экспорта и упро
щению порядка выхода на 
внешние рынки.

В 1988 году расширится 
и углубится социалистичес
кая экономическая интегра
ция со странами СЭВ. На
ряду с ростом объема вза
имной торговли заметно 
расширится совместная на
учно - техническая деятель
ность на основе Комплекс
ной программы научно-тех
нического прогресса стран— 
членов СЭВ до 2000 года, 
позволяющая полнее и ра
циональнее использовать 
возможности стран в созда
нии и внедрении принципи
ально новой техники и тех- 
нолбгии.

в  заключение н. В. Та
лызин оказал, что возрос
ший производственный п на
учно-технический потенциал 
страны, утверждение новых 
принципов хозяйствования, 
все более проявляющих себя 
в ходе перестройки, являют
ся надежной основой успеш
ного осуществления напря- 
женньЕХ плановых заданий 
на 1988 год. Успешно вы
полнить план 1988 года — 
значит сделать крупный шаг 
в реализации решений 
XXVII съезда КПСС, вы
полнении пятилетнего пла
на в целом. (Аплодисмен
ты).

(ТАСС).

О ГОСУДАРСТВЕННОМ БЮДЖЕТЕ СССР НА 1988 ГОД И ОБ ИСПОЛНЕННН
ГОСУДАРСТВЕННОГО БЮДЖЕТА ЗА 1986 ГОД

Стратегический курс ап
рельского (1985 г.) Плену
ма ЦК КПСС и XXVII 
съезда партии на ускорение 
социально - экономического 
развития страны положил 
начало подлинно революци
онным переменам. На совре
менном этапе, отмечал М. С. 
Горбачев, советский народ, 
партия, руководствуясь ле
нинским учением, творчески 
развивая его, продолжают 
дело 'революции через пере
стройку, обновление всех 
сфер жизни общества.

Реализуются на практике 
установки январского и 
июньского (1987 г.) Плену
мов ЦК КПСС- о радикаль
ной реформе управления 
экономикой. Органическая 
ее часть— перестройка фи
нансово-кредитного меха
низма, нацеленная на более 
активное использование со
циалистических товарно-де
нежный отношений, полного 
хозяйственного расчета, 
оптимальное сочетание инте- 
ресов государства, трудо
вых коллективов и каждого 
трудящегося.

В текущем году' из бюд
жета профинансированы ос
новные мероприятия по раз
витию материального произ
водства и социальной сферы.

В то же время в ходе его 
исполнения пришлось подой
ти более экономно к расхо
дам на текущие нужды. Не 
обеспечивают задания по 
прибыли машинойтроение, 
нефтехимическая и легкая 
промышленность. Ниже за
планированного поступит на
лог с оборота. Некоторые 
республики — РСФСР, Гру
зия, Азербайджан, ряд мест
ных Советов не о^спечива- 
ют выполнение своих бюд
жетов. В отдельных отрас
лях народного хозяйства 
медленно снижаются из
держки производства, допу
щен недостаток собствен
ных оборотных средств, 
значительных размеров дос
тигли неплатежи.

Говоря об . основных пока
зателях и особенностях Го
сударственного бюджета на 
1988 год, докладчик отме
тил, что бюджет разработан 
исходя из принципиально 
новой финансовой политики, 
положений Закона о госу
дарственном предприятии и 
создает необходимые усло
вия для широкого внедрения 
полного хозрасчета и само
финансирования. По доходам 
и расходам бюджет пред-

Доклад публикуется с сокра. 
щениями.

ставляется в сумме 443,5 
млрд, рублей.

Рост доходов определяет
ся социалистическими накоп
лениями. Прибыль в народ
ном хозяйстве, включая со
ответствующую часть дохо
да торговли, составит 215,3 
млрд, рублей и увеличится 
на 7,9 процента.

Качественные сдвиги про
исходят в структуре дохо
дов бюджета. В новых усло
виях хозяйствования ресур
сы перераспределяются в 
пользу предприятий, В их 
распоряжении остается бо
лее 100 млрд, рублей для , 
самофинансирования произ
водственного и социального 
развития.

Принципиальная новизна 
заключается и в том, что 
доходы бюджета в решаю
щей степени сформированы 
на основе долговременных 
эйономических нормативов. 
Так построены взаимоотно
шения с предприятиями 27 
промышленных министерств, 
строительства, транспорта и 
ряда других отраслей.

Повышается роль ре
сурсных платежей. Они дос
тигнут 45,7 млрд, рублей. 
По предариятиям, переве
денным на полный хозрас' 
чет и самофинансирование, 
их доля составит 60 процен
тов. Наряду с платой за 
производственные фонды, 
впервые вводится плата за 
трудовые ресурсы. В пер
спективе эти виды платежей 
станут ведущими, что усилит 
противозатратную направ
ленность финансового меха
низма.

Внедрение новых принци
пов формирования доходов 
не только повысит заинтере
сованность предприятий в 
конечных результатах, но и 
укрепит бюджет. Более тес
ной станет его связь с хо
зяйством.

Одна из особенностей бюд
жета—дальнейшее снижение 
доли налога с оборота. Он 
определен в сумме 89 млрд, 
рублей, что на 7,4 млрд, 
рублей ниже плана текущего 
года. Доходы строятся на 
более здоровой основе— сок
ращается на 11,5 млрд, руб
лей выручка от реализации 
винно-водочной продукции. 
Вместе с тем сказывается 
также и то, что все еще не
достаточны меры, принима
емые союзными р ^ у б л и - 
ками, министерствами и 
предприятиями по изыска
нию дополнительных товар
ных ресурсов, которые 
пользуются спросом населе
ния и дают государству до
ход.

Уменьшаются и поступле

Аокмд министра финансов • СССР депутата Б. И. Гостева
ния от внешней торговли, 
что связано с неблагоприят
ной конъюнктурой мировых 
цен. К тому же медленно 
преодолевается сырьевая 
направленность нашего 
экспорта путем повышения в 
нем доли продукции обраба
тывающих отраслей.

Что касается платежей 
населения, то их удельный 
вес в бюджете практически 
не меняется. В связи с рос
том оплаты труда они соста
вят 36,4 млрд, рублей. Пре
дусмотрены соответствую
щие налоговые поступления 
от индивидуальной трудовой 
деятельности, а также от, 
.кооперативов. Для их разви
тия созданы . необходимые 
финансовые условия.

Качественно меняется 
структура расходов Госу- 
дар1ственного бюджета. В от
раслях материальной сферы 
значительно сокращаются 
необоснованные потоки пере
распределения финансовых 
ресурсов через бюджет, 
уменьшается безвозвратное 
финансирование. Более чем 
на 14 млрд, рублей снижа
ются расходы бюджета на 
капитальные вложения: 
оборотные средства и дру
гие затраты.

Одновременно увеличива
ются собственные финансо
вые источники предприятий, 
на их долю будет приходить
ся половина всех расходов 
на развитие народного хо
зяйства. Значительно возрэг 
стают фонды экономическо
го стимулирования: развития 
производства, науки и техни
ки— 69,8 млрд, рублей, со- 
■циального развития— D7.6 
млрд рублей, Важно, чтобы 
предприятия, опираясь на 
принципы полного хозрасче
та и самофинансирования, 
по-хозяйски распорядились 
столь значительными денеж
ными ресурсами.

Повышается роль бан
ковского кредита. Общая 
сумма кредитных в.пожений 
к концу 1988 года составит 
свыше 400 млрд, рублей. 
Нужно поднять <^еспечен- 
ность кредитов, ускорить их 
оборот и своевременно пога
шать ссуды.

Усиливается социальная 
направленность бюджета. 
Существенно возрастают 
расходы на социальные нуж
ды, которые направлены на 
оздоровление нашей эконо
мики и призваны значитель
но активизировать в общест
венном производстве роль 
человеческого фактора.

Расходы на строительство 
жилья, вьшуск товаров на

родного потребления, разви
тие торговли, сферы услуги 
другие потребности населе
ния составят 'за  счет всех 
источников 402 млрд, руб
лей. Это на 22 млрд, рублей 
больше, чем в текущем го
ду. Две трети финансирует
ся из бюджета, а остальная 
часть— за счет средств, за
работанных предприятиями, 
и кредитов банков.

Увеличиваются затраты на 
охрану окружающей среды, 
оздоровление экологической 
обстановки. Возрастает объ
ем государственных дотаций 
для обеспечения потребнос
тей народного хозяйства и 
населения. Предусмотрены 
мероприятия, связанные с 
организацией внешнеэконо
мической деятельности в но
вых условиях хозяйствова
ния. Запланированы ресур
сы для углубления социалис- 

■ тической экономической ин
теграции, расширения тор
гово-экономического сотруд
ничества СССР с развива
ющимися странами, а, также 
развитыми капиталистичес
кими государствами. В ряде 
министерств, ведомств и 
предприятий для активиза
ции внешнеэкономических 
отношений создаются валют
ные фонды в сумме свыше 
3 млрд, рублей.

В центре внешнеполити
ческой стратегии Коммунис
тической партии и Советско
го государства—сохранение 
мира, создание надежной 
систамы всеобщей безопас
ности. Как известно. Со
ветский Союз и другие со
циалистические страны
выступили с инициативой уже 
сегодня положить конец не- 
поме|рному росту военных 
бюджетов. Это позволило бы 
сократить военные расходы, 
высвободить огромные ре
сурсы на социально-эконо
мическое развитие всех 
стран. Расходы Государст
венного бюджета на содер
жание личного состава Во
оруженных Сил СССР, вып
лату пенсий, материально- 
техническое обеспечение, во
енное строительство и дру
гие затраты остаются на 
уровне текущего года— 20,2 
млрд, рублей.

Таковы общая характерис
тика и особенности форми
рования Государственного 
бюджета СССР на 1988 год. 
В новых условиях хозяй
ствования доходы государ
ства возрастут, под соци
ально-экономическое разви
тие подводится необходимая 
финансовая база, произойдут 
крупные структурные изме

нения в связи с расширени
ем деятельности предприя
тий и объединений на прин
ципах полного хозяйственно
го расчета и самофинансиро
вания.

Далее докладчик подроб
но остановился на вопросах 
финансового обесп^ения! 
развития материального про
изводства и социального 
развития.

Государственные бюдже
ты союзных республик на 
1988 год, отмечено в док
ладе, сформированы с уче
том требований нового 
финансового механизма и 
отеспечивают необходимыми 
ресурсами комплексное раз
витие производительных сил, 
дальнейший рост матери
ального и культурного 
уровня жизни всех наций и 
народностей нашей страны.

Происходящие в нашем 
обществе позитивные пере
мены, нарастающий процесс 
демократиза1ции оказывают 
все более активное воздей
ствие на сферу финансов, 
сказал далее оратор. Госу
дарственный бюджет СССР, 
в разработке которого широ
ко участвовали министер
ства, хозяйственные органы. 
Советы народных депутатов, 
трудовые коллективы, наце
лен на финансовые преобра
зования на всех уровнях уп
равления. В их основе по
следовательное внедрение ка
чественно нового финансово
го механизма, опирающегося 
на принципы полного хозрас
чета и самофинансирования. 
В бюджете реализуется курс 
на превращение финансов в 
действенный инструмент 
планового отправления эко
номикой, перестройку фи
нансово-кредитных 'рьгаагов 
на базе долговременных эко
номических нормативов.

Осуществление этих мер 
позволит укрепить хозрас
четные отношения в народ
ном хозяйстве, обеспечить 
подлинный контроль рублем 
за конечными результата
ми производства и обраще
ния. Вместе с тем в бюдже
те не все в полной мере уда
лось решить. Финансовое 
напряжение сохраняется, в 
чем сказывается и перешед
ший с прошлого груз финан
совых проблем.

Гкюле утверждения бюд
жета Верховным Советом 
СССР главным становится 
четкая организация его ис
полнения. Для улучшения 
текущего финансового состо
яния каждой хозяйственной 
организации, каждому тру
довому коллективу надо

обеспечить безусловное вы
полнение предусмотренных 
на 1988 год доходов, с мак
симальной эффек!тивностью 
использовать финансовые 
ресурсы.

Радикально улучшить 
финансовое положение приз
вана специальная программа 
финансового оздоровления, 
которая разрабатывается в 
соответствии с решениями 
июньского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПСС. Центральные 
экономические органы, ми
нистерства и ведомства 
СССР, Советы Министров 
союзных республик ведут 
подготовку соответствующих 
предложений. Активно
должны быть задействова
ны также предприятия и 
объединения, реоцубли- 
■канские и местные органы. 
Ведь речь идет о том, чтобы 
повсеместно создать надеж
ную финансовую базу для 
уокор^ия производственно
го и социального развития, 
внедрения полного хозрасче
та. И, конечно, решающее 
слово здесь— за умелым хо
зяйствованием, использова
нием в полную силу тех 
возможностей, которые пре
доставляет трудовым кол
лективам Закон о предприя
тии.

Перемены в финансах к 
лучшему наметились,. но они 
не приобрели еще устойчи
вого характера. Некоторые 
хозяйственные руководители 
занимают пассивную, выжи? 
дательную позицию, по 
инерции продолжают про
сить деньги у  государства, 
вместо того,- чтобы их зара
батывать. Тем самым сдер
живается реальное функци
онирование полного' хозяй
ственного расчета.

Обстаиовка настоятельно 
требует менять такое отно
шение к финансам. Оздоро
вить их— значит не только 
укрепить бюджет, но и фи
нансы предприятий, отрас
лей, регионов. И начинать 
надо, казалось бы, с  самого 
простого — решительно 
улучшить вьшолнение фи
нансовых планов и обяза
тельств перед государством.

Полный хозрасчет озна
чает, что предприятия долж
ны обеспечивать безубыточ
ность производства, это 
крупный резерв финансово
го оздоровления. Чтобы 
быстрее гь' недостат
ки в шо-финаясо-
вой д , надо взять
на вг положитель
ный гримеру, на
Унрв [атвии доля
нере [редприятий

за последние пять лет сок
ратилась более чем в два 
раза. Дело за тем, чтобы к 
концу пятилетки безусловно 
ликвидировать убыточность 
во всех отраслях и регионах.

В условиях перестройки 
неизмеримо возрастает зна
чение фактора времени. 
Нужно сделать все для ус
корения оборота производ
ственных фондов, матери
альных и финансовых ре
сурсов, повышения отдачи с 
каждого рубля.

Реальный цуть к увеличе
нию накоплений—уриЛЬние 
режима экономии. Ныне 
сняты ограничения в стиму
лировании экономии, размер 
доходов и материальное 
благополучие трудовых кол
лективов прямо зависят от 
ресурсосбережения, эконом
ного ведения дел. Между 
тем ежегодные потери и не
производительные расходы 
превышают 20 млрд, рублей.

Нужно во всех звеньях 
производства и управления 
добиться подлинно хозяйско- 
го отношения к народному 
добру. Трудовая копейка 
рубль бережет — эта прос
тая народная истина должна 
стать непреложным прави
лом хозяйствования, эффек
тивной экономики Во всех 
коллективах следовало бы, 
не откладывая, подумать над 
тем, как лучше и за счет 
чего добиться экономии 
сырья, материалов, топлива.

Повышение эффективнос
ти народного хозяйства не 
может быть достигнуто без 
перестройки аппарата управ
ления. На его содержание 
расходуется ежегодно огром
ная сумма—более 40 млрд, 
рублей. Нужно упростить и 
существенно сократить непо
мерно разбухший аппарат 
■управления, что позволит 
сэкономить значительные 
трудовые и финансовые ре
сурсы. Для этого предприя
тиям и хозяйственным ор
ганам теперь создана эко
номическая заинтересован
ность. Надо умело вос
пользоваться предоставлен
ными правами, помогать 
трудовым коллективам со
вершенствовать управление, 
повышать результативность 
управленческого труда.

Решающий фактор оздо
ровления финансовой обста
новки в народном хозяй
стве— подъем самото произ
водства, его эффективности, 
повышение качества продук
ции. Необходимо теснее со
единить научно-технический 
прогресс, внедрение передо
вой организации труда с 
конечными финансовыми 
результатами. В условиях 
полного хозрасчета «  само-

финанкжрования все аспек
ты производства должны са
мым непосредственным обра
зом увязываться со сниже
нием издержек, ростам при
быльности и доходности. 
Если этого нет— значит, хо
зяйство ведется неэффек
тивно, старыми методами.

Улучшение финансового 
положения неразрывно свя
зано с совершенствованием 
структуры общественного 
производства, народнохозяй
ственных пропорций. Конеч
ная цель этого—достижение 
натурально-вещественной и 
стоимостной сбалансирован
ности.

Неотъемлемая часть оздо
ровления финансов—укреп
ление денежного обращения: 
К этому надо подходить 
комплексно и ши'роко. Речь 
идет о приведении в дей
ствие всех факторов повы
шения покупательной спо
собности рубля. Требуется 
строго соблюдать установ
ленные нормативы соотноше
ния роста заработной платы 
и производительности труда, 
полностью обеспечивать де
нежные доходы товарами и 
услугами!.

В центре внимания ми
нистерств и- ведомств. Сове
тов Министров союзных рес
публик, всех местных Сове
тов должны быть вопросы 
удовлетворения спроса и 
предложения. Нужно пере
крыть каналы для извлече
ния нетрудовых доходов, 
всемерно развивать новые 
формы привлечения средств 
населения для производ
ственного и социально
го развития. Предстоит эф- 
фекПивнее использовать та
кой важный ниструмент 
контроля за денежным обра
щением, как территориаль- 
■ные кассовые планы,' под
нять ответственность за их 
В1ьтоляеиие республикан
ских и местных органов.

Докладчик остановился 
далее на задачах совершен
ствования валютно-финансо
вого 'Механизма на новых 
црииципах, 'Перестройке кре
дита в новых условиях хо
зяйствования, совершенство
вания учета и контроля.

В заключение он сказал:
Предстоящий год — год 

последовательного, энергич
ного осуществления пере- 
сггройки и обновления, год 
XIX Всесоюзной конферен
ции КПСС. Теперь, как 
требует партия, все наме
ченное нужно воплотить в 
жизнь, создать тем самым 
прочную основу дли вьтол- 
нения пятилетки. (Аплоди
сменты).

(ТАСС).
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•• Со1М<ал1»ной 
■ажности! КАК ЖИВЕШЬ, ВЕТЕРАК?

4'
Не знаю, был \т кто-нибудь ,нз участников этого со

вещания доволен тем, что на |яем услышал. У  меня же 
остался на душе горький осадок.

Томский городской совет 
ветеранов обсуждал ход рей
да по улучшению матери- 
ально^бытовых условий и 
организации досуга пенсио
неров. Напомню; такой рейд 
проходит по всей стране и 
ставит целью выявить, в 
чем нуждается каждый ве
теран, особенно инвалиды 
войны и семьи погибших вои
нов, одинокие престарелые 
и нетрудоспособные люди, 
принять конкретные меры к 
решению возникающих прак
тических вопросов, создать 
повсеместао обстановку чут
кого отношения к запросам 
и нуждам ветеранов. Так бы
ло задумано организатора
ми рейда — Всесоюзным со
ветом ветеранов войны и 
труда. Государственным ко
митетом СССР по труду и 
социальным вопросам,
ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Мини
стерством здравоохранения 
СССР и другими.

Рейд в стране начался 
1 июля и закончится 1 нояб
ря этого года. Скоро подво
дить итоги. Но, судя по со
общениям председателей 

у  районных советов ветеранов, 
 ̂ в Томске он все еще бли

же к старту, чем к финишу.
* В Кировском районе обсле

довано 5 тысяч пенсионеров 
из 15 тысяч, в Советском — 
3 тысячи из 12, в Октябрь
ском — 7,5 тысячи из 20.

пока невелика и конкрет
ная помощь, которую уда
лось оказать ветеранам. В 
Кировском районе 25 оди
ноких престарелых людей 
прикреплены к столам зака
зов, пять человек трудоуст
роены, трое напрэшлены в 
Д о м  п р е с т а р е л ы х ,  
оеми ветеранам помогли 
в ремонте квартир. В Со
ветском районе — 48 чело
век прикреплены к магази
ну «Диета», 6 — к столам 
заказов. В Ленинском семи
десяти трем ветеранам ус
тановлены телефоны (после 
в'вода АТС на Каштане), 
трое устроены в Дом пре
старелых. Это, конечно, не 
всё, что сделано. Но. если 
добавить и другие дела, кар
тина изменится мало.

Особенно остра проблема 
с жильем. Сотни ветеранов 
живут в старых домах с печ
ным отоплением, которые 
давно не ремонтировались. 
Некоторые — в аварийных, 
с прогнившими полами. 
Одиноким немощным- стари
кам, инвалидам трудно то
пить печи..не говоря уже о 
том, чтобы самим отремонти
ровать квартиру.

Может быть, стоило бы 
прислушаться к предложе
нию председателя Октябрь
ского районного совета ве
теранов Н. В. Зубова; по
строить специальнд для ве

теранов дом на 300 — 400 
квартир, чтоб удовлетворить 
потребности в жилье тех, 
кто живет в особо тяжелых 
условиях?

Много было высказано 
претензий к организациям, 
занимающимся ремонтом 
жилья. Сколько времени, 
нервов надо затратить, что
бы Добиться ремонта, даже 
самого незначительного, — 
например, сантехники, водо
провода. Но после ремонта 
подчас дело не только не 
улучшается, а ухудшается. 
Немало халтурщиков пригре
лось в ремонтных организа
циях и Ж9У.

Хотя рейд и далек от за
вершения, он уже выявил 
десятки одиноких престаре
лых людей, нуждающихся в 
патронажной помощи. В Ки
ровском районе таких 25 че
ловек, в Советском — 17, в 
Октябрьском — 50. Отрад
но, что в городе такая очень 
необходимая служба . уже 
создается. Месяц назад в 
горисполкоме появился от
дел социальной помощи на 
дому одиноким престарелым 
гражданам. Патронажные 
сестры доставят немощным 
людям на квартиру продук
ты. лекарства, отдадут белье 
в стирку, уберут квартиру. 
Пока что на учете в отделе, 
как заявила его заведующая 
Г. В. Соляник, всего 40 че
ловек. Нужно, ч'^обы район
ные отделы социального 
обеспечения, советы ветера
нов помогли новому отделу

быстрее выявить всех лю
дей, которым необходима 
патронажная помощь, уста
новили с ним тесный кон
такт.

Не раз на совещании зву
чала критика в адрес рай
исполкомов. Дело в том, что 
руководителями оргаомите- 
тов по проведению рейда в 
районах утверждены заме
стители председателей рай
исполкомов. Но те, кому по
ручено быть организаторами 
дела, сами оказались отпе
то в стороне. Никакого уча
стия в рейде не принимают 
Советский и Ленинский рай
исполкомы. В Советском 
районе комитет по проведе
нию рейда не собирался ни 
разу. Не здесь ли и кроет
ся главная причина того, что 
рейд идет «так вяло», как 
выразился председатель го
родского оргкомйтета заме
ститель председателя горис
полкома В. Н. Малащук.

Кстати, Виталию Никоно- 
вичу тоже следовало бы на
помнить, что и городской 
оргкомитет он собирал все
го лишь раз.

Здесь уместно одно от
ступление. Оно тоже каса
ется заботы о ветеранах и 
внимания к ним. До сих пор 
Кировский и Ленинский со
веты ветеранов не имеют 
постоянного «места пропис
ки». Даже небольших ком
нат, где бы могли проводить 
работу, у них нет. В связи 
с рейдом многие ветераны 
обращаются в советские, хо

зяйственные организации с 
различного рода просьбами. 
Им говорят; «Идите в район
ный совет ветеранов». А  со
вет ветеранов невозможно 
найгга Даже дежурных там не 
назначают; их некуда поса
дить. Неужели это нераз
решимая проблема — выде
лить комнату, потеснив в ка
ких-то аппартаментах чрез
мерно раздутый аппарат?

Рейд — мероприятие мас
совое. В нем должны быть, 
как принято ньгаче говорить, 
задействованы все трудовые 
коллективы. Ведь с каждого 
предприятия, из каждого уч
реждения и учебного заведе
ния уходят на пенсию вете
раны. И надо, чтобы теплое 
человеческое отношение к 
ним проявлялось не только в 
день проводов на заслужен
ный отдых. Между тем как 
еще часто эти теплые слива, 
а вместе с тем и обещания 
не забывать о ветеранах не 
подкрепляются делами. Пред
седатели районных советов 
«ветеранов назвали коллен- 
тивы, где к рейду отнеслись 
как к обременительной за
тее, на которую не стоит 
тратить время-. Это лесо
промышленный комбинат, 
завод резиновой обуви, стан
ция Томск-П, почтамт, про- 
тезно - ортопедическое пред
приятие и другие.

Выступивший на совеща
нии заместитель председа
теля горисполкома В. Н. 
Малащук заверил присутст
вовавших ветеранов, что рай

исполкомам будет поручено 
собрать оргкомитеты и дать 
поручения районным отде
лам и службам по всем воп
росам, связанным с рейдом. 
Особое внимание следует 
обратить на участников ре
волюции и гр^данской вой
ны. Все вопросы, касающие
ся этой категории ветера
нов, нужно решить в перво
очередном порядке. Пока 
нет возможности быстро 
удовлетворить потребности 
всех ветеранов в жилье. Но 
в единичяых случаях, коцда 
человек оказался в крити
ческом положении, помочь 
можно и нужно. Не дожи
даясь итогов рейда, оргкоми
тет подготовит записку в ис
полком горсовета по поводу 
наиболее острых проблем — 
улучшения жилищных усло
вий ветеранов и установки 
телефонов в их квартирах.

Прошедшее заседание со
вета ветеранов, несомненно, 
даст серьезный толчок к 
ускорению рейда. Но сло
жившееся полюжение все же 
настоятельно требует, что
бы ход рейда взяли под 
контроль горком и райкомы 
партии, первичные партий
ные организации. Ибо забо
та о тех, кто отдал силы и 
здоровье защите Родины, че
стно трудился на общее бла
го, — вькокий нравствен
ный долг общества. И здесь 
нетерпимы даже малейщие 
проявления формализма.

И. М ИЗШ РЁВ.

ПОДПИСКЕ -  
ЕЖЕДНЕВКЫЙ 

КОНТРОЛЬ
> На очередном заседа
нии нресс-центра обкома 
КПСС главным был воп
рос о ходе подписки на 
партийно - политические 
перводичесхне издания. 
В целом по области она 
идет ]дгже, чем на тот же 
период в прошлом году.

По этому вопросу за
слушаны отчеты второго 
секретаря Коляашевско- 
го горкома КПСС В. Э. 
Юдыцкого,' начальника 
Верхнекетского отделения 
«Союзпечати» И. Е. Ма- 
хоткина, секретаря Верх
некетского райкома КПСС 
Н. Д. Колгашкиной, на
чальника Стрежевского 
агентства «Союзпечати» 
С. В. Мнрюгина.

Пресс-центрам райо
нов, идеологическому ак
тиву рекомендовано осу
ществить ежедневный 
контроль за ходом подпи
ски, усилить индивиду
альную работу с  подпис
чиками, пропаганду пар
тийно-политических пери
одических изданий. Осо
бое внимание следует об
ратить на систему дос
тавки газет и журналов.

На совещании рас
смотрены также итоги 
идеологической работы в 
летний период и задачи 
на зимний. Отмечено, что 
за лето проведена работа 
по укреплению матери
альной базы идеологичес
кой работы в животновод

стве: прибавилось 16 До
мов животновода, боль
ше стало центров об
щественно • политической 
работы на площадках лет
них доек, по приме{^ 
Томского района начали 
действовать клубы
«3,200» и «3.500», Одна
ко из 230 ЦОПРов на 
фермах до сих пор не 
открыты 60. Большая 
часть киноустановок не ра
ботает. На многих фермах 
до сих пор нет горячего 
питания и торгового об
служивания, отсутствуют 
графики работы меди
цинских и культурных ра
ботников. В Кожевни- 
ковском и Бакчарском 
районах отмечены фермы, 
работники ' которых не 
знают, за что им положе
на дополнительная оп
лата, за что ее снимают. 
Рекомендовано в ближай
шие дни привести в поря
док Дома животновода, и 
именно в них провести за
седания, на которых об
судить итоги работы за 
лето. На базе лучших До
мов животновода и Домов 
механизатора провести 
семинары идеологических 
работников, секретарей 
парторганизаций, органи
зовать взаимопроверку 
работы идеологических 
работников соревнующих
ся районов. Внимание при 
этом надо уделить выяв
лению и устранению 
причин спада надоев мо
лока, связанного с пере
водом коров на стойловое 
содержание, и анализу 
стимулирующей роли но
вой системы оплаты тру
да животноводов.

Под особый контроль 
пресс-центры районов 
должны в'зять меропри
ятия по подготовке к 
празднованию 70-летия 
Великого Октября.

Советы: поиск новых |решений

Иначе, чем все предыдущие
Р Е Ш И Л  П Р О В Е С Т И  О Ч Е Р Е Д Н У Ю  С Е С С И Ю  
И С П О Л К О М  О К Т Я Б Р Ь С К О Г О  Р А Й С О В Е Т А

Писать о ней приходится с 
чувством некоторого огорче
ния, потому что тот успех, 
на который рассчитывали 
сами организаторы, увы, не 
оправдался.

Много изобретательности 
и старания проявил испол
ком Совета, чтобы провести 
эту сессию «не как все». 
Сама повестка дня настраи
вала на неординарность, 
ведь обсуждались самые на
сущные для района вопро
сы; благоустройство терри
торий, наказы избирателей, 
жилищная программа до 
2000 года. Побольше на
глядности — казалось, таг 
кую цель определили для 
себя исполкомовцы, прово
дя этот очередной сбор депу
татов. И в самом деле, до
клад иллюстрировался теле
визионным роликом о прове
денном благоустройстве в 
одном из микрорайонов (бы
ли еще заготовлены и слай
ды, но их не смогли проде
монстрировать по техниче
ским причинам), а в пере
рывах между заседаниями в 
фойе шло обсуждение луч
ших проектов на застройку 
двух микрорайонов — «бо
лото» и Белое озеро, в 
разработке которых, помимо 
томичей, участвовали архи
текторы из Владимира, Мо
сквы, Тюмени (они и пред
ставляли свои работы). Кро
ме того, в зале были уста
новлены микрофоны, чтобы 
каждый пожелавший мог вы
ступить, не выходя к три
буне.

Вот только желающих ока
залось немного—всего один, 
(В конце заседания обнару
жился смельчак, не умол
чавший о своих наблюдениях 
в вопросах благоустройства).

Чем объяснить такую ро
бость? Наверное, непреодо
ленной нераскрепощенностью 
самих депутатов и неумени
ем тех, кто ведет сессию, 
разговорить собравшихся, 
привлечь их к обсуждению. 
Но, это, думается, дело на
живное.

Хуже, что выступления 
тех, кто выходил к трибуне 
(а это, не секрет, были люди, 
заранее готовившиеся), све
лись к частностям, к мно
жеству упреков в адрес 
строителей. Небрежное от
ношение строительных под
разделений к труду других 
коллективов — де^твительно 
проблема серьезная; даже 
те крохи благоустройства, 
что добавляются каж!дый 
год, на самом деле нещадно 
разрушаются всевозможны
ми СУ и стройучастками, а 
управы на нарушителей нет, 
потому что почти все строи
тельные организации нахо
дятся в другом районе. К 
тому же кое-кто продемон
стрировал и свое неуважение 
к сессии. Не явились на нее 
п|редупрежденные заранее 
представители Главтомск- 
строя, хотя им был адресо
ван депутатский запрос. И 
все же непонимание смежни
ков—только часты проблемы. 
Куда как ващно было отте

нить и другую: как сами де
путаты, их актив намерены 
реализовать серьезную про
грамму благоустройства. Ведь 
это же им отвечать перед 
избирателями за ее выпол
нение. Но почему-то мало
вато было дельных предло
жений, которые бы можно 
было учесть в дальнейшем. 
И тут вряд ли можно со
гласиться с мнением одного 
из членов исполкома райсо
вета, что каждый ведь вы
ступал. от имени избирате
лей своего округа и говорил 
о своих «болячках». Но де
ло-то обсуждали коллектив
ное...

Эти моменты следует от
нести к числу неудач.

Что же тогда принять за 
удачу? А саму подготовку к 
сессии. Ведь вопрос о бла
гоустройстве был обсужден 
в постоянных комиссиях, на 
заседании исполкома, в мик
рорайонах по месту житель
ства. О нем было своевре
менно проинформировано на
селение района. Накануне 
сессии председатель Ок
тябрьского райисполкома 
О. В. Козловская выступи
ла по Томскому телевиде
нию. Все жалобы были обоб
щены и рассмотрены. На 
сессию исполком райсовета 
вышел с подготовленным 
планом благоустройства и 
эстетического оформления 
района на два предстоящих 
года, главное достоинство 
которого — комплексность. 
Возможно, и потому еще не

совсем разговорились депу
таты на сессии, что выгово
рились до нее.

Что касается жилищной 
программы, то к ее утверж
дению тоже подошли не уп
рощенно. Обсудили на пре- 
дьщущей, второй, сессии 
райсовета, тогда же взяли 
на заметку все замечания и 
предложения, впоследствии 
обобщив их и внеся в реше
ние исполкома. С оконча
тельным вариантом ipeme- 
ния, а также самой комп
лексной программой строи
тельства жилья и объектов 
социального и культурно- 
бытового назначения депута
тов ознакомили на этот раз.

Тщательная коллективная 
проработка наиболее важ
ных вопросов, думается, зла- 
менйе времени. Тем по
хвальней, что исполком 
ищет новые формы общения 
с населением, старается вне
сти неординарность в про
ведение сессий.

В заключение будет уме
стно поддержать депутата 
П. А. Булавскую и со стра
ниц газеты все же адресо
вать ее запрос руководите
лям Главтомсмстроя, про
игнорировавшим приглаше
ние исполкома. Запрос та
ков: «Когда же будет приве
дена в порядок территория 
возле дома № i по ул. Гру
зинской и улучшено содер
жание самого дома?».

Н. БЫСТРОВА.

Этика обслуживания

На бумаге и... в натуре
СПЕШ ИЛ И О К А З А Т Ь  

С О Д Е Й С Т В И Е
Столовая Моряковского 

орса недавно справила но
воселье, переехав в новое 
даухэтажное типовое зда
ние. Большой обеденный 
зал, много подсобных поме
щений. Как говорят, живи 
и радуйся.

Только вот у тех, кто вы
нужден здесь питаться, мы 
большого восторга не заме
тили.

В меню числится не
сколько холодных закусок; 
яйцо под майонезом, зеле
ный горошек, свекла с май
онезом и другие, но... «не 
верь тому, что здесь напи
шут». На раздаче из всего 
этого была лишь одна таре
лочка с тремя кусочками 
сливочного масла. Узнав, 
что пришли корреспонден
ты, работники столовой ста
ли быстро раскладывать по 
тарелкам сухой творог и зе
леный горошек.

— А  почему не готовите 
салаты из овощей? — спро
сили у поваров.

— Капусты нет и других 
овощей, кроме свекльг..

Нет здесь и выпечки, А 
то, что есть, может уцотре- 
бить в пищу только очень 
проголодавшийся. Не котле
ты, а хлеб с сухарями. Все 
невзрачно и невкусно. Хлеб 
черствый, одни горбушки.

Заведующую столовой 
Н, Ф, Цапай мы не заста

ли, но контрольный журнал 
посмотреть удалось. В нем 
много записей. Проверки
работы столовой в основном 
проводят работники Моря- 
ковского орса. 2 февраля 
1987 года здесь оставили 
автографы и члены комис
сии по контролю за рабо
той торговли и предприятий 
общественного питания
профкома. В основном пред

метом их заботы было не
довложение продуктов. Ка
чеством обедов, ассортимен
там блюд не поинтересова
лись.

Председатель профкома 
В. Ф. Пидодня объясняет 
отсутствие выпечки тем, 
что санитарный врач за
крыл кондитерский цех. Но 
разве уже это — не чрез
вычайное происшествие?

А желающих пообедать 
много. Среди них те. кто 
проживает в общежитии.

Вот такая иллюстрация к 
вопросу о заботе руководи
телей и профсоюзного ко
митета Моряковского судо
ремонтного завода о людях.

С, ПОЗДНЯКОВА.

Н А  СНИМКВ: пустые
полки в раздаточной.

Фото А . Васильева.

Удивительные вещи откры
ваются на заседании суда. 
Кто бы мог подумать, что 
26-летний водитель спецмон- 
тажного эксплуатационного 
участка УВД так «любит» 
работу, что и в 2 часа ночи 
не расстается со служебно!^ 
«Волгой». Именно в это глу
хое время он был задержан 
пьяным за рулем еще в 
феврале нынешнего года. И 
вы думаете, что его просту
пок по достоинству оценили 
в коллективе? Ошибаетесь. 
Дружно бросились в защи
ту пьяницы прежде всего ру
ководители участка: началь
ник Д. Краснов и председа
тель профкома В. Щабин- 
ский. Они подписали блестя
щую характеристику, соглас
но которой нет более актив
ного и добросовестного ра
ботника, чем Цодмарков. Он- 
де и технику содержит на 
высоте, и член профкома, и 
даже отвечает за физкуль
турно-массовый сектор.

Погладили по головке и 
на товарищеском суде—объя
вили выговор. Большинство 
проголосовало за то, чтобы 
не лишать нарушителя прав. 
Комиссия ГАИ, учитывая ха
рактеристику и решение то
варищеского суда, определи
ла штраф сто рублей и ос
тавила В. Подмаркова рабо
тать на автомашине.

Естественно, нарушитель

посмеялся над такой мягко
телостью товарищей и пре
поднес новый сюрприз. 13 
июня он управлял мотоцик
лом в пьяном виде и был за
держан в десятом часу вече
ра на улице Мичурина. И 
опйть руководители СМЭУ 
УВД Д. Красяов и В. Ща- 
бинский поспешили оказать 
содействие. Характеристика, 
написанная 20 июля, не от
личается от предыдущей, 
восхваляя пьяницу до небес. 
И ни слова не нашлось у 
воспитателей - заступников, 
о предыдущем нарушении, о 
поездке ночью на служебной 
автомашине. Зато чего сто
ят слова «инициативен», 
«пользуется авторитетом в 
коллективе». Простите, что 
за коллектив, где пользуют
ся авторитетом пьяницы?

Октябрьский районный на
родный суд определил меру 
наказания В. В. Подмаркову: 
триста рублей штрафа и ли
шение водительских прав на 
три года.

Закономерный финал. Од
нако состояние воспитатель
ной работы в коллективе 
СМЭУ УВД, беспринципная 
позиция руководителей Д. 
Краснова и В. Щабинского 
вызывают большую тревогу.

Франция

Р Е П Р Е С С И И  
П Р О Ш  ПРОФСОЮЗОВ

ПАРИЖ. Государственная инспекция по урегули
рованию трудовых конфликтов одобрила решение 
дирекции завода автомобильной компании «Рено» в 
парижском пригороде Булонь-Бийанкуре уволить 
16 руководителей местных профсоюзных организа
ций. Всего же согласно разработанному админи
страцией плану за ворота предприятия будут вы
брошены 28 профсоюзных активистов.

Как отмечает газета «Юманите», этот план явля
ется частью проводимого владельцами «Рено» кур
са на обезглавливание профсоюзных организаций 
завода в Булонь-Бийанкуре. Судебные органы па
рижского пригорода Пантер рассматривают сейчас 
дело десяти руководителей заводской организации 
Всеобщей конфедерации труда (ВКТ)—крупнейше
го профобъединения Франции. Они были уволены 
летом прошлого года за участие в подготовке за
бастовок протеста против свертывания произ
водства и ликвидации рабочих мест. На днях прюф- 
союзные активисты были вызваны к следователю 
для дачи показаний. Некоторым из них предъявле
но явно надуманное обвинение в «вооруженном на
падении на' сотрудников полиции и воровстве».

ВКТ, Французская коммунистическая партия, 
расценивающие антипрофсоюзные репрессии на 
«Рено» как грубейшее нарушение прав человека, 
развернули широкую кампанию за прекращение су
дебных преследований против профсоюзных акти
вистов. ФКП выступила с инициативой провести 20 
октября сбор подписей под петицией в их под
держку. Затем этот документ будет направлен 
премьер-министру Франции Жаку Шираку.

Политический рисунок

Так индийская газета «Патриот» комментирует ре
шение правительства Японии присоединиться к 
американской программе СОИ— «звездных войн».

На рисунке: празидент США Р. Рейган говорит 
премьер-министру Японии Я. Накасонэ: «Добро
пожаловать!». На корпусе ракеты, в которой нахо
дятся Р. Рейган и ряд его союзников по НАТО, 
надпись; «Программа «звездные войны».

Фотохроника ТАСС.

$1пония

В Ы Л А З К И  
Б А Н Д Ы  У Л Ь Т Р А

ТОКИО, в  Япоиии орудует группа ультраправых 
террористов. Во время совершения террористичес
ких актов боевики этой ультраправой банды надева- 
ют плотные маски с прорезями для глаз и исполь
зуют охотничьи ружья, которые не оставляют стре
ляных гильз на месте преступления. Каждую вы
лазку они тщательно готовят по нескольку меся
цев и до сйх пор всегда успешно заметали следы.

К этому пока сводится небогатый набор данных, 
которы1ми располагает японская полиция, ведущая 
расследование кровавого преступления в городе 
Нисиномия, где в мае этого года был убит прогрес
сивный журналист из газеты «Асахи» 'Бомохиро 
Кодзври. Пока «блюстители порядка» собирали 
столь скудные сведения, экст,ремисты успели об
стрелять штаб-квартиру «Асахи» в Токио и совер
шить вооруженный нале! на общежитие работников 
этой же газеты в городе Нагоя. Каждый раз след
ствие констатировало, что во всех этих вылгцзках 
прослеживается «почерк» одних и тех 'же террорис- 
товтпрофессионалов.

Полиция, сообщает агентство Киодо Цусин, уже 
пришла к выводу, что в Японии сейчас действует 
хорошо законспирированная группа правых экстре
мистов, ведущих охоту за демократически настро
енными деятелями прессы. «Программа» этой бан
ды, именующей себя «Отряд мести красным», была 
сформулирована еще в 1983 году в ее так назы
ваемом «приказе номер один», опубликованном в 
одном из неофашистских листков: «Мы будем унич
тожать всех предателей великой Японии, и в пер
вую очередь журналистов, продавшихся коммунис
там».

К. ЗОММЕР, 
народный заседатель 
Октябрьского районного 

народного суда.

Следствие пока топчется на месте, однако в 
прессу уже просочились данные о возможном «аме
риканском следе» во всей этой истории. Стало из
вестно, например, что после убийства журналиста 
Т. Кодзири редакцию «Асахи» по телефону уведо
мили, что это преступление— месть за. критические 
выступления газеты в адрес базирующейся в США 
реакционной религиозной организации «Объединен
ная церковь», через которую, по данным печати, 
американские спецслужбы контролируют многие 
бавды ультра в странах Азии.
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Рыбоводство -  
дело выгодное

с фотоаппаратом— по родному краю

Статья профессора Томского уннверсн- 
тета А. Н. /Гундрнзера «Что мешает по
пасть речной и озерной рыбе на icron томи
чей?» («Красное онамя», 13 сентября) 
вызвала у читателей большой кятерес.

Учитывая вапросы читателей, мы попро
сили А. Н. Гундрнзера продоляснть тему и 
рассказать о практике рыбоводства в 
Томской области.

В Томской области два крупных направ
ления рыбоводства: в естественных и ис
кусственных водоемах.

Рыбохозяйственная мелиорация. Она 
обеспечивает летом доступ туводньш ры
бам на отдельные пойменные водсюмы и 
посшедующий скат молоди рыб в русло 
рек. Этим занимается Колпашевская рыбо- 
водно^елиоративная станция. В ее функ
цию входит также борьба с зимними замо
рами На крупных рыбопромысловых озе
рах, расчистка тоневых участков на Оби и 
русел речек от лесных завалов и т. п.

Заготовка оплодотворенной икры мук
суна и пеляди на неводных тонях Томской 
области для целей рыбоводства (в перспек
тиве планируется заготавливать до 1,5— 2 
миллиардов икринок в год). Поскольку мы 
не имеем своего инкубационно-личиночного 
цеха, инкубация соб]^нной икры и получе
ние личинок осуществляются на рыбовод
ных предприятиях Новосибирской области. 
Алтайского края и Других. Поэтому и 
окончательными результатами такой рабо
ты -сбором  «урожай» в виде товарной 
рыбной продукции—мы пока не пользу- 
емся

Товарное рыбоводство в озерах. В соот
ветствии с рекомендациями и биологичес
ким обоснованием лабомтории гидробиоло
гии к рыбоводства НИИ биологии и био
физики Томского университета на круп
ном пойменном озере Манатка Кривоше- 
инского района объединение «Томскрыб- 
пром» после выполнения проектно-изыска
тельных работ приступило в 1986 году к 
строительству озерного рыбхоза при Мол- 
чановском рыбозаводе. За счет шлюзования 
истоков увеличится площадь озера, возрас
тут его глубины, ослабнут замо^ые явле
ния. Строится зашлюзованный канал от 
небольшого озера - спутника, из которого 
разводимая молодь Ценных видов будет 
спускаться на нагул в озеро Манатка для 
выращивания до товарных размеров. Это 
будет новый для Сибири тип рыбхоза, ра
нее не создававшийся на пойменных озерах. 
Он рассчитан на получение 120 тонн ры
бы в год, включая сиговых. Здесь же мож
но выращивать стголядь.

Заводской способ разведения осетровых, 
нельмы и сиговых рыб. Он возможен лишь 
при наличии в области осетрово-нельмово- 
сигового рыборазводяого завода, о необхо
димости строительства которого говорилось 
в предыдущей статье. При широком внедре
нии рыбоводства улов сиговых рыб во 
всем Обском бассейне можно довести.до 20 
тысяч тонн, осетровых — до 1,5 тысячи 
тонн, нельмы— до 400 тонн в год.

Рыбоводство (преимущественно снговод-, 
ство) на небольших материковых озерах. Та
кой вид рыбоводства в товарных целях может 
быть организован отдельными предприя
тиями, колхозами и совхозами в зоне своих 
подсобных хозяйств. Экспериментально, на 
двух озерах Моячановского района — 
Щучьем и Пуруль-До, площадью по 25— 
30 га, наша лаборатория доказала путем 
производственного эксперимента эффек
тивность такого выращивания. Оно воз
можно при соблюдении следующих усло
вий: наличия в области своего посадочного 
материала в виде, личинок пеляди, отсут
ствия зимних заморов в озере, предвари
тельного освобождения озер от сорных и 
хищных рыб, надежной охраны озера.

Реальными возможностями рыбоводства 
располагают первичные организации об
щества охотников и рыболовов. С осени 
этого года дирекция Самусьской РЭБ на
мерена зарыбить незаморное озеро Маль- 
цево большим количеством осенних сего
летков карпа, приобретенных в рыбхозе 
«Зеркальный» Новосибирской области. На
мерен выращивать карпа и пелядь совхоз 
«Чернореченский» в создаваемом крупном 
искусственном озере близ г. Томска.

Г^уДовое рыбоводство в Сибири, осо
бенно в южных районах Западной Сибири, 
способно внести существенный вклад в 
решение Продовольственной программы.

Возможность высокопродуктивного кар
пового хозяйства в южных районах Томской

области мы доказывали многократно. Лето 
у нас хотя и короткое, но жаркое. Водое
мы этой зоны за 4 летних месяца пол "̂ча- 
ют сумму тепла не меньшую, чем в райо
нах освоенного карповодства. Не удиви
тельно поэтому, что в прудах Кожевников- 
ского, Томского, Асиновского и другп.ч 
районов двухлетки карпа при их дополни
тельной подкормке вырастают за лето до 
600— 700 граммов и более. Годовики кар
па завозились из рыбхозов соседних облас
тей и даже из европейской части СССР. В 
1978 г. в Губинском пруду наряду с кар
пом выращивался белый амур, завезенный 
из Алтайского края. С мая по конец авгус
та эта растительноядная рыба выросла с 
16 до 560 граммов. В 1979 г. в этот же 
пруд были вьшущены в мае личинки пеля
ди. К сентябрю они выросли до 118 грам
мов. Так что эти три вида: ^нтосоядный 
карп (питается донными организмами), рас
тительноядный белый амур и планктонояд- 
ная пелядь (питается ракообразными, оби
тающими в толще воды) на'иболее полно 
используют кормовые организмы прудов и 
обеспечивают максимальный выход рыбной 
продукции с единицы площади прудов (до 
8 — 10 центнеров с гектара).

Развитие прудового рыбоводства, пре
имущественно карповодства, сдерживает
ся отсутствием в Томской области карпово
го рыбопитомника, либо крупного полно- 
системного карпового хозяйства, Сейчас 
подготовлены для карповодства опуск
ные пруды в ОПХ им. В. Н. Сидо
ренко, в совхозе «Тунгусовский» Мол-

На одном из последних занятий фотошко
лы при областной журналистской организа
ции состоялся разговор о том, чем обогатило 
прошедшее (Лето творческий багаж самодея
тельных фотографов. На самый большой 
«круглый» стол редакции легли кадры, leane* 
чатлевшне Красноярские спмШы Л экзотику 
Средней Азвн, суровую красоту Карелия и 
Прнбалтикн. Мы выбрали для «Курьера ори- 
роды» снимки, сделанные в родном краю: 
«Водопад» В. Аникина я «Сибирский прос- 

Ю. Шалагяяа.тор»

Нам ртвачают

Справка по просьбе чктатепя

Самовольно спиливают де
ревья на улице, сносят зе
леную рощу под строитель
ство, маломерный флот 
сбрасывает мазут в реку, 
возле гаража — лужа бен
зина, свалка в пригородном 
лесу, «лисий хвост» из за
водской трубы, самовольно 
занимают земельные участ-

чановского района, имени XXII партсъезда 
Кожевниковского района. Проектируют 
спускной пруд в подсобном хозяйстве ра
диотехнический завод, Самусьская РЭВ 
и т. д.

По примерным расчетам, только для под
собных хозяйств области надо приобре
тать до 2 миллионов годовиков карпа. Та- 

.ким количеством можно ежегодно зарыб- 
‘лять до 500 гектаров спускных прудов' и 
получать при пбдкормке комбикормами до 
300— 350 тонн рыбной продукции.

Тепловодкое садковое и бассейновое кар- 
поводство индустриального типа. Использо
вание теплых вод для выращивания ры
бы—сравнительно новое направление в ры
боводстве. В Томской области разведением ки... Эти и многие другие 
•карпа в бассейнах на теплой воде занима- нарушения Закона об охра- 
ется ТНХК. Инициативная группа рыбово- не природы встречаются нам, 
дов комбината во главе с аспирантом ка- а куда сообщить о них — не 
федры ихтиологии и гидробиологии Томско- всегда и сообразишь. Иель- 
го университета С. В. Харламовым и вы- зя ли в газете указать адре- 
хтускником этой же кафедры А. Солодов- са и телефоны организаций, 
никовым в основном отработала биотехни- способных быстро прореаги. 
ку карповодства. Однако отсутствие в этом 
экспериментальном хозяйстве оборотного 
водоснабжения слишком увеличивает се
бестоимость выращиваемой рыбы.

Волее рентабельным является садковое 
хозяйство на сбросных водах ТЭС,
ГРЭС и АЭС.

В Томской области прорабатывается ва
риант строительства на долевых началах 
.карпового питомника на теплых сбрасыва
емых водах строящейся ТЭЦ-3;

Нет сомнения, что за счет улучшения 
иопользования естественных рыбных запа
сов, особенно отдаленных участков рек и 
таежных озер, широкого развития разных 
форм рыбоводства в Томской области мож
но в 1,5— 2 раза увеличить уловы рыбы, 
доведя их до 6 — 7 тыс. тонн и более, не 
считая любительского рыболовства.

А . ГУНДРИЗЕР, 
профессор Томского университета.

К УД А СООБЩ ИТЬ?
Томская рогиональиая гоеу- даретванная инспекция по охрана атмосфарного воздуха при Госиомгидромато: пар. Ноопа- ративный, 2/3. Тал. 2-40-84.
Государстванная инспанция 

по маломарным судам; ул. 
Мельничная, 13. Тал. 2-27-вО.*

Томская мнепаиция рыбоох.
Каны и рыбоводства: ул.. Маркса, 7. Тая. 2-46-22, 2-57-60.
, Биохимическая лаборатория; 
ул. Шевченко, 30-а. Тал. 1-12-97.

Лаборатория грязнения прир<̂ но1 пр. Ланина, 90.
контроля »Дной срад| Гел. 2-49-14.

за- среды:

ровать на тревожный сигнал 
по вопросам охраны приро
ды, окружающей среды?

Н. ФЕДЮШИН.
г. Томск.
Вот адреса и телефоны зтих организаций;
Авиационная лесов Томской 17.

база охраны области: улТал. 1-17.55,Шевченко,1-04-86.
Новоеибиреиое отделение гослееоинспеиции: ул. Советская, 18-6. Тел. 3-07-28.
Томская гидрохимическая лаборатория Верхна - Обского бассейнового управления по регулированию использования и охране вод: ул. Шваченно,41-а. Тел. 1-08-31, 1-08-17.

Областной совет общества охраны приром: пл. Революции, 2. Тел. 2-ЭТ-48.
Томский городской совет общества охраны природы: пр. Ленина. 77. Тел. 2.59-73.
Томский районный совет общества охраны природы: пр.Фрунзе, 59. Тел. 3-11-16.
Ремонтно • строительное управление зеленого хозяйства: ул. Яковлева, 76. Тал. 5-12-55, 5-15-21, 5-27-39.
Общество охотников боловов: ул. Гагарина, ‘ 3-42-79, 3-01-67, 3-20-55.

и ры- 42. Тел.
совет садоводоа: 73. Тел. 2-49-16.

Томская областная горно-

Областной пр. Ленина,2-38-20.
Областная санэпидамстан- ция: пр. Фрунзе. 103-а. Тел. 1-27-41, 1-47-18, 1-26-05, 1-08-35, 1-36-76.

техническая инспекция: ул. Герцена, 78.. _ Тея._1-М.92,1-15-98, 1-05-06, 1-45-77, 1-12-18.
Томская городская демстанция; ул. Елиз̂  Тел. 4-21-37, 4-20-13.

санзпи- изаровых, 42.

Есть идея1

МЕЖДУРЕЧЬЕ ТОМИ И ОБИ-НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК
На состоявшемся недавно (симпозиуме по | вопросам 

природоохранных мероприятий на реке Томь принято 
решение поддержать предложение томских ученых, об
ластного совета > общества охраны, природы, общества 
охотников и рыболовов о создании в междуречье Томи и 
Обн государственного национального парка.

Что представляет |из себя этот замысел?
Ответить на этот вопроос мы попросили одного из 

нницнатороа создания парка председателя правления 
областного общества охотников н рыболовов М. Г. М У 
РАВЬЕВА.

водству дичи, охраняет охот
ничьи угодья от браконьер
ского нашествия. Создание 
охранной зоны послужит 
сохранению уникальных ви
дов фауны и флоры, кото
рые имеются только в меж-

А уникальные кедровые мас
сивы... Они являются не 
только своеобразными па
мятниками природы, но и 
дают значительный семенной 
фонд. Здесь имеются все 
основные представители

нальных парках» этот воп
рос толкуется однозначно: 
хозяйственная деятельность 
в зоне парков сохраняется, 
кроме, разумеется, массовой 
вырубки лесов, строитель
ства промышленных объек-

— Мы предлагаем в меж
дуречье Томи и Оби создать 
национальный парк респуб
ликанского значения. Его 
восточные границы протя
нутся от деревни Козюлино 
до границы с Кемеровской прихоть или блажь, пришед

активных поборников по соз
данию оазиса в междуречье, 
где, как я полагаю, всякая 
охота будет запрещена?

Конечно, создание пар- назначение парка? 
ка— это не просто наша

дуречье. В парковой зоне, зверей, птиц и растений об- тов. Лесхозы должны сосрв' 
конечно же, будет прово
диться и так называемый 
регулировочный отстрел жи
вотных, когда плотность их 
станет значительной. Будет 
проводиться отстрел н в 
коммерческих целях.

И все-такн главное

ласти. За последние годы 
плотаость этих лесов ка
тастрофически сокращается, 
исчезает и фауна. Приоста
новить процесс интенсивной 
вырубки лесов междуречья,

доточить свою деятельность 
на восстановлении и увели
чении площадей . посадок 
хвойных деревьев и особен
но кедра, производить лишь 
санитарную рубку лесов.

областью. Западная зона 
пройдет по правому берегу 
Оби до границы с Новоси
бирской областью. Общая 
площадь парка состав’ит 
около трехсот тысяч га. 
Конечно, могут быть и дру
гие варианты.

—  Не является лн пара
доксальным то, что вы, 
охотники, вечно ; отстаива
ющие врано на отстрел ди
чи, вдауг стали одними из

Как известно, леса яв
ляются фабрикой чистого, 
насыщенного кислородом 
воздуха. Это прежде всего 
здоровье жителей областно
го центра. Способствуют 
этому постоянно господству
ющие юго-западные ветры.
К тому же берега Томи и 
Оби с прилегающими к ним 

ников, да и профессионалов, лесами, питьевыми родника- 
кроме отстрела птиц и зве- ми, чистыми речушками, 
рей, рыбной ловли, проводит плантациями грибов, ягод 
значительную работу по являются любимыми места- вом положении «О государ- 
сохранению и воспроиз- ми отдыха тысячи томичей, ственных природных нацио-

шая в голову на досуге. На
ша идея вызвана жизненной 
необходимостью, и на пер
вый взгляд кажется, дей
ствительно, что мы садимся 
«не в свои сани». На самом 
деле болею тридцатитысяч
ная армия любителей-охот-

Бооотановить флору и фауну Вместо заготовок леса мож- 
в интересах людей можно но вести заготовку торфа, а 
лишь при условии создания в выработках создавать 
на этой территории госу- рыбные водоемы, 
дарственного национального министерство лесного хо- 
парка респ1̂ ликанского зяй^тва РСФСР уже имеет

Григорьевич, 
совхозам, если

”̂ ^^®Мийнл определенный опыт создания
как быть 
граница нацнональтя’о пар
ка пройдет по их террито
рии?

— Прекращение всякой 
хозяйственной деятельности 
относится только к террито
риям заповедников. В типо-

и содержания национальных 
парков «Лосиный остров» в 
Подмосковье и «Прибайкаль
ский» в Иркутской области.

В. СОМОВ, 
руководитель пресс-цен
тра областного общества 
охотников и рыболовов, 
лауреат премии Союза 

журналистов СССР.

« Ф Е Р М А  И 

М А Л А Я  
РЕКА»

Действительно, факты, из
ложенные в статье «Ферма 
и малая река» в газете 
«Красное знамя» июля, 
имеют место не только в 
Молчановском районе, но и 
в Других районах.

В одиннадцатой пятилетке 
областным объединением 
«Сельхозхимия» была раз
работана программа, которой 
предусматривается в каждом 
районе построить межхозяй
ственные базы по хранению 
минеральных удобрений, из
вести, ядохимикатов, кор
мовых добавок и других 
средств химизации, одновре
менно запланировано строи
тельство на крупных живот
новодческих фермах цехов 
по приготовлению торфона
возных компостов.

Строительство межхозяй
ственных баз минеральных 
удобрений в районах области 
началось в 1985 году. По
строена такая база в Ше 
гарском районе, начато 
строительство складов мине
ральных удобрений в Криво- 
шеинском, Молчановском, 
Чаинском, Бакчарском, Кол- 
пашевском, Асиновском, Зы
рянском районах. К концу 
пятилетки почти в каждом 
районе о6Л1мгш будет закон
чено строительство складов 
для хргшения минеральных 
удобрений, Ядохимикатов, 
кормовых добав<ж. Строи
тельство указанных баз ми 
неральных удобрений возло
жено на подразделения «Аг- 
ропромхимии».

С вводом в эксплуатацию 
районных баз минеральных 
удобрений завозом, хранени
ем и внесением минераль
ных удобрений будут 
заниматься районные объе
динения «Агропромхимии». 
Колхозы и совхозы мине
ральные удобрения будут 
получать только в период 
их применения.

В Молчановском районе в 
текущем году будет заас 
фаяьтирована территория на 
складе минеральных удобре
ний, завоз средств химиза
ции в зимний период 1987- 
1988 гг. будет осуществ
ляться только на базу.

В областном агролромыш 
ленном комитете принято ре
шение: хозяйства, не обес' 
печивающие надлежащее 
хранение минеральных удоб. 
рений, будут лишены фон 
дов на с{юдства химизации.

Как быть с утилизацией 
навоза? Всем объединениям 
«Агропромхимии» дано ука. 
зание завести неотходимое 
количество торфа на фермы 
для приготовления торфо 
навозных компостов, очи
стить фермы от годовалых 
запасов навоза, подобрать и 
спланировать площадки вбли 
зи животноводческих ферм 
для хранения и переработки 
навоза. На многих (|)ермах 
эта работа организована не
плохо. Но еще не все руко
водители хозяйств уделяют 
должное внимание хранению 
и переработке навоза.

С. ЗУБАРЕВ,
начальник отдела хими
зации, мелиорации и тор
фа областного агропро

мышленного комитета.

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, по во
сточным районам слабые
осадки, ветер западный, 7— 
12 метров в секунду, тем
пература о — 5 градусов 
тепла, в Томске 1 — 3 гра
дуса тепла.

21 — 22 октября — об
лачная погода с проясне
ниями, местами неболь
шие осадки, ветер северо- 
западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура ночью 
плюс 1 — минус 4, при про
яснениях до 8 градусов мо
роза, днем плюс 4 — минус 
1.

ВТОИАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — Утренняя гимна
стика. 8.15 —  ̂ Научно-по-
пулярный фильм. 8.35, 9,95 ■— 
География, 7-й класс. 9.05,
13.00 — Французский язык. 
1-й год обучения. 10.05 — 
Учащимся ОПТУ. Эстетическое 
воспитание. 10.35, 11.35 — 
Биология. 5-й класс. 10.55 — 
Научно - популярный фильм. 
11.05 — «Русская речь». 11.55 
— «Раненые камни». Премьера трехсерийного художествен
ного телефильма. 1-я серия. 
13.30 — «птицы н звери под 
одной крышей». Передача 1-я.
14.00 — Новости. 14.10 — До- 
кументгшьный фильм.

С 14.40 до 18.05 — перерыв. 
18.05 — Новости.

томен
18.15 — Документальный

фильм. 18.25 — — К нача
лу концертного сезона. Иг
рает Томейнй симфонический 

19.00. — «День обла-орКестр. 19.00. — «День оояа-
Т ..^  — _ _____ ________  стн». 19.15 — «Хан-Тенгри —I вЛ0ВИДвНИв Повелитель неба». 19.45 —

ВТОРНИК, 20 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35

— «Уполномочен револю
цией». 1-я серия. 9.45 — Кон
церт. 10.15 — Новости.

С 10.15 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 
16.20 — Документальный
фильм. 16.45 — «Русская 
речь». 17.50 — Концерт. 18.15
— Документальный фильм. 
19.05 — К 70-летию Великой 
Октябрьской социалистической революции. Советский Узбеки, 
стан. 21.00 — «Время». 21,35
— «Прожектор перестройки». 
21.45 —i «Мастера иш^сств». А  
Народный артист СССР ■ 
И. Горбачев, 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — Концерт кубин
ских артистов. 23.30 — Чем
пионат мира по шахматам.

Телефильм.
МОСКВА

20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Коллективный под

ряд». «Что нового на ДСК7»> МОСКВА
21.00 — «Время». 21.38 — «Прожектор перестройки». 

21.45 — «Раненые камнй». 1-Я 
серия. 22.50 — Документаль
ный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА МОСКВА
18.05 — Новости. 18.15

—«Шахматная школа». 18.45 — 
Ритмическая гимнастика. 19.15 
— Международиая панорама. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «...До шест
надцати и старше».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

юклама
ПБ1|ЯБЛЕН1ЛЯ
ж ю н с

в театрах
ТЕАТР ДРАМЫ

20 октября. «Скамейка» — 
19.

21̂  октября. «О, жанщины!..»

Дворец эрелищ 

и спорта
20 октября. 

18. 20.
«Сиороеть»

ВИДЕОТЕКА
20 октября. Мультфильм «Кр/гоеветиое путешеетвиаг Ко. та в сапогах» — Ю-20. «Человек с бульвара Капуцинов»

— 12. 14, 18, 18, 20.

Свдоводческое товвршцебт- 
ВО «Коммунальщик» про«п  
членов общества погасить 
задолжеиность по уплате 
члепоких и целевых взносов 
за 1986— 1987 гг. до 1 (нояб
ря 1987 года по адресу: ул. 
Б. Подгорная, 13, 2-й этаж, 
отдел кадров, по вторникам 
и четвергам, с 17 до 19 , ча
сов. В случае неуплаты в 
указанный срок будет ста
виться вопрос об изъятии 
участков.

Правление.

Иистмту*! (ошпош /Мто- 
С О А Н  СССР ОВЪ-

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
20 октября. «Сл«ды оборот

ня* — 9, 10-50. 12-40. 14-30.
18- 10, 20, 21-40. Кинолекторий «Счастье твое охраняет заной». 
Фильм «Плюмбуи, или Опасная игра» — 16-10.

имени М. ГОРЬКОГО
2о октября. «Хозяйка Киска- вуори» — 8-35, 10-30, 12-25, 

14-20. 16-15, 18-10, 20-05. 22. «Новые амазонки» — 9. 10-50, 
12-40. 14-30. 16-20, 18-10. 20.
21-50. «Колонол Чернобыля»
— 9. 10-40, 12-20, 14, 17-20, 19. 
20-40. «Здесь солнце Родины встает» — 15-40.

«ПИОНЕР»
20 октября. «Напитай «Пилигрима» — 9, И. «Вий» — 

13, 14-30, 16. «Двойной обгон»
— 17-30. 19, 21.

нменн И. ЧЕРНЫХ
20 октября. «Одинокая женщина желает познакомиться»

— 9, 10-40. 12-20, 14. 16. 17.40,
19- 20, 21. «Свадьба в Малинов- 
не» — 9, 11, 13. 15. 17. 19, 21.

«СИБИРЯК»
20 октя№я. «Детство Вемби»— 9-20. «Суть» (две серии) — 

11, 13-30, 16. 18-30, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ

«ТРАНСПОРТНИК»
20 октября. «Зорро» (две се

рии) — 14, 17. 20.

- Филологический .факуль
тет Томского государствен
ного университета объявля
ет очередной набор в шко
лу «Юный филолог».

Приглашаются учащиеся 
8— 9-х клаосов средних 
школ.

Занятия проходят ежене
дельно по специальной про
грамме (русская и совет
ская литература, русский 
язык и общие прб(5лемы 
языкознания). Организаци
онное собрание состоится 
21 октября, в 20 часов, в 
33-й аудитории (III учебный 
корпус, кафедра советской 
литературы). На собрание 
приглашаются также слуша
тели школы «Юный фило
лог» второго года ейуче- 
ния. ____________

В газету «Красное знамя» 
ошибочно дан номер теле
фона расчетной службы ТТС
по адресу: ул. Красяоарме'й- 
ская, 135, 1-13-53, надо
1-13-52.

Томский научно - иссле
довательский институт вак
цин и сывороток ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
старшего научного сотруд
ника лаборатории биотехно
логии.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять ди
ректору института по адре
су: 634050, Томск, пр. Ле
нина, 32.

1ЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вамантных: долж
ностей; научного сотрудвя-
ка по специальности «Сис
темы специального назна- 
чен.ия обработки информа
ции и управления»; млад
ших научных сотрудников 
по специальностям: «Мате
матическое и программное 
обеспечение вычислительных 
машин и систем», «Вычи
слительная математика», 
«Оптика». . .

Срок подачи документов 
— месяц со дня опублико
вания объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634055, Томск, пр. 
Академический, 1, в отдел 
кадров.

Среднее профессионально- 
техническое училище №  39
(з^линарное) ОБЪЯВЛЯЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НА
БОР учащихся на 1987/88 
учебный год со сроком обу
чения 1 год по специально- 
ст,ям: повар— jc образовани
ем 8 — 10 классов, бармен — 
с образованием 10 классов. 
Вступительные экзамены не 
проводятся. Стипендия — 50 
рублей в месяц, В ^м я обу
чения входит в трудовой 
стаж.

Прием документов по ад- , 
ресу: г. Томск, УЛ. Обруб, 4.

Томский инженерно-строи
тельный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на замеще
ние вакантной должности до
цента кафедры строительных 
и дорожных машин и обору
дования.

Срок конкурса ~  один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Документы направлять по- 
адресу; г. Томск, пл. Соля
ная. 2, ТИСИ.

Администрация и партий
ная организация ВТК-1 
ОИТУ УВД Томского обл
исполкома о прискорбием 
извещают о скоропостижной смерти сотрудника, 
члена КПСС с 1957 года 

АНДРУШКЕВИЧА Льва Анатольевича 
и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Партийная и профсоюзная 
организации аппарата об
кома КПСС выражают со. 
болезнование инструктору 
комиссии п^тийного кон
троля Р. г. СГивец в связи 
с кончиной отца

СКОМОРОХОВА Гаврилы Мироиовича.

Отдел юстиции Томского 
облисполкома!, нотариаль
ные конторы выражают 
глубокое соболезнование 
старшему нотариусу Пер
вой Томской государствен
ной нотариальной конторы 
Л. Н. Кряжевой по поЬоду смерти матери

ЗАЯРНОЯАниы Михайловны,
участницы Великой Отече
ственной войны, члена КПСС.

НАШ АД РЕ С  
__________ И ТЕЛЕФОНЫ

B340S0. 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзо, 103/1
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